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–3 –10 Московская биржа с 1 марта 2025 года в экспериментальном 
режиме запустит на рынке акций торги по выходным дням. 
На первом этапе к торгам допустят самые ликвидные акции.
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О коло мемори-
альной доски 
стоит офицер
в темно-синей 
фоме десантни-

ка и смотрит на собственное 
имя, высеченное золотыми 
буквами в новом зале памяти 
Музея Победы. На его фор-
ме — десятки медалей и зна-
ков отличия. 
— Я уже и не помню, за что 
они мне были вручены, ведь, 
находясь в зоне боевых дей-
ствий, мы сражаемся не ради 
того, чтобы получить «звез-
дочку», — говорит майор, ко-
мандир вертолетного звена, 
Герой России Иван Болдырев.
Он рассказывает, что участво-
вал в высадке десанта в самом 
начале спецоперации.
— Мы вышли на аэродром 
«Антонов» под Киевом и зачи-
стили территорию от систем 
ПВО. Я в этом бою израсходо-
вал весь боекомплект. Когда 
мы выводили своих ребят, нас 
подбили солдаты ВСУ. Мы дер-
жали оборону, пока нам на по-
мощь не пришли товарищи. 
Они нас вытащили оттуда, — 
вспоминает Болдырев.

Новые имена
На пилонах в новом зале око-
ло 400 имен героев — и тех, 
кто отдал жизнь за наше мир-
ное небо, и тех, кто продолжа-
ет защищать Родину.
—  Сегодня мы внесли в этот 
список еще 65 имен. Первые 
четыре пилона открыли в де-
кабре 2022-го, вторые три — 
24 января 2023-го, а еще 
два — в День Героев Отече-

ства 9 декабря 2024 года. Се-
годня открываем еще две па-
мятные доски, — рассказал 
заместитель директора Музея 
Победы, вице-адмирал Федор 
Смуглин.

Сильнее времени
Также в этот день в музее от-
крылась выставка «Память 
сильнее времени», рассказы-
вающая о трех годах военных 
действий. В экспозиции — 
беспилотная техника и другие 
трофеи, взятые в ходе боевых 
действий, таблички с назва-
ниями городов на украинском 
языке. 
— Нацизм на Украине лишил 
миллионы людей права на са-
моопределение. На протяже-
нии нескольких лет на Дон-
бассе гибли дети и взрослые, 
разрушалась экономика про-
мышленного региона, — рас-
сказал на открытии выстав-

ки замглавы администрации  
Горловки Алексей Ивахненко.
Некоторые экспонаты нагляд-
но показывают, что борьба за 

донбасскую землю ведется 
при поддержке недруже-
ственных западных стран. Все 
они были найдены на полях 
сражений, на объектах ТЭК, 
по которым враг наносит уда-
ры. Так, например, гости вы-
ставки смогут увидеть проти-

вогаз Avon FM12 британского 
производства.
— Мы предоставили около 
20 экспонатов, которые со-

брали жители го-
рода. К сожале-
нию, в Горловке 
почти каждый объ-
ект может рас-
сказать историю 
военных дейст-
вий, — объяснил 
Ивах ненко. — Ско-
рее всего, приве-
зенные нами экс-
понаты останутся 
в Музее Победы.

Живая история
Эмоционально прошло и на-
граждение авторов историй 
для пятого сборника «Героями 
не рождаются. Zа Родину!», 
посвященного участникам 
СВО. В этом году в него вошло 
150 рассказов, отобранных 

жюри. По словам руководите-
ля Департамента националь-
ной политики и межрегио-
нальных связей города Мо-
сквы Виталия Сучкова, в сбор-
нике есть как героические 
истории, так и простые житей-
ские зарисовки.
— Свои произведения присла-
ли не только граждане РФ, но 
и соотечественники из Белару-
си, Приднестровья. Эти исто-
рии в очередной раз доказыва-
ют, что дружба, братство и под-
держка превыше всего, особен-
но на фронте, — рассказал он. 
Издание передадут в Мини-
стерство обороны РФ, Музей 
Москвы, в архив Музея Побе-
ды, а также в школы, в новые 
регионы и на передовую.

АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА,
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

Вчера в Музее 
Победы прошли 
мероприятия, по-
священные тре-
тьей годовщине 
с начала специ-
альной военной 
операции. 
Их главными и по-
четными участни-
ками стали новые 
Герои России.

Главная тема

Они защищают Родину
Имена участников специальной военной операции увековечили 
на стене Героев России в Музее Победы

Экспонатами 
новой выставки 
стали трофеи, 
добытые на полях 
сражений

24 февраля. Герои России (слева направо): командир вертолетного звена майор Иван Болдырев, капитан Роман Дебелый и майор Михаил Попов на открытии 
мемориальной стены героев РФ, на которую нанесли имена участников СВО. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

домашних животных можно будет увидеть на фестивале 
«Зоофест», который пройдет в Москве 1 и 2 марта. Сре-
ди питомцев будут не только собаки и кошки, но и реп-
тилии, птицы, насекомые, ежи и даже лошади.

ЦИФРА ДНЯ

2000
Технологии искусственного 
интеллекта помогают медикам
Искусственный интеллект 
за пять лет проанализиро-
вал 14 миллионов лучевых 
исследований. Об этом вче-
ра мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото)
сообщил в соцсетях.

Внедрение технологий искус-
ственного интеллекта (ИИ) 
в столичную медицину помог-
ло повысить точность и ско-
рость диагностики. 
— С каждым годом техноло-
гии ИИ масштабируются, — 
подчеркнул мэр. — В 2020 го-
ду в проекте участвовали все-
го 18 сервисов. Сегодня их уже 
больше 50. При этом количе-
ство направлений, по кото-
рым они работают, выросло 
почти в 10 раз — с 4 до 39.
Московские врачи использу-
ют ИИ для анализа снимков 
компьютерной и магнитно-ре-
зонансной томографии, мам-

мографии, рент генографии 
и флю орографии. Умные алго-
ритмы обращают внимание 
медиков на патологии с помо-
щью цветовых маркировок на 
изображениях. Это позволяет 
выявить различные заболева-
ния, в том числе злокачествен-
ные новообразования, на ран-
них стадиях. При этом ИИ-
сервисы — только подспорье 
для медиков, окончательные 

решения по постановке диа-
гноза принимает врач.
— Большинство разработок — 
российские, — уточнил Сергей 
Собянин. — Все проходят мно-
гочисленные тестирования, 
а специалисты постоянно мо-
ниторят их работу. Остаются 
только самые качественные 
и надежные решения.
Москва охотно делится опы-
том с другими российскими 
городами. К платформе «Мос-
МедИИ» уже подключились 
69 регионов нашей страны.
— Присоединение регионов 
к столичной платформе ИИ-
сервисов — еще один шаг 
к цифровизации здравоохра-
нения по всей стране, — под-
черкнул Сергей Собянин.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

МЭР О РАЗВИТИИ 
СПУТНИКОВОЙ СВЯЗИ ➔ СТР. 2

ГЛАВНАЯ ТЕМА 

Вражескую технику тоже 
можно успешно перевоспитать 
Английский джип теперь помогает армии нашей 
страны бить своих создателей ➔ СТР. 4

ИСТОРИЯ

Пар ушел не в свисток, 
а на спасение жизней людей 
Музей современной истории России представил 
выставку «Локомотивы Победы» ➔ СТР. 5

НАДО ПОНИМАТЬ

Внезапный разворот 
стратегического партнера 
Почему Азербайджан резко охладел к РФ и каким 
теперь будет наше сотрудничество? ➔ СТР. 6

88,21 12,06КУРС ВАЛЮТ $ ¥

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА
МИНИСТР КУЛЬТУРЫ РОССИИ

Мы открыли эту выставку 
в рамках распоряжения пре-
зидента России Владимира 
Путина о проведении Года за-
щитника Отечества и созда-
нии на базе Музея Победы по-
стоянной экспозиции, посвя-
щенной СВО. Трофеи, взятые 
нашими бойцами в бою, доку-
ментальные кадры трагедии 
мирных жителей, попавших 
под вражеский огонь, должны 
заставить задуматься о геро-
изме тех, кто вынужден вновь, 
спустя 80 лет после Великой 
Победы, сражаться за нашу 
свободу и мирное небо над на-
шими головами. Так, Музей 
Победы имеет большой опыт 
в осмыслении нынешних со-
бытий.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Функции умного телевизора (Smart TV)

Просмотр онлайн-
кинотеатров, 
телевизионных 
каналов и онлайн-ТВ

Интернет в телевизоре. 
Можно смотреть все, 
что захочется, через 
браузер: заходить 
в соцсети, читать 
новости, листать ленту 
любимых онлайн-
изданий

Во всех современных 
смарт-телевизорах 
есть опции для записи 
в архив. Можно 
сохранять любимые 
передачи, спортивные 
матчи и шоу

Игры на большом 
экране. В некоторых 
моделях уже встроены 
игры, в которые можно 
играть при помощи 
пульта 

В умном телевизоре может 
быть голосовое управ-
ление с искусственным 
интеллектом. Опция по-
зволяет менять яркость, 
переключать каналы

Интеграция с системой 
«Умный дом». Такой 
телевизор способен стать 
частью умного дома — 
включаться и выключаться 
удаленно или по таймеру

По данным из открытых источников

Современная молодежь 
открыла для себя мир 
телевизионных каналов 
через интернет, это стало 
одним из развлечений. 
Вот так телевидение, кото-
рому пророчили неминуе-
мую «смерть», продолжает 
жить.

 ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 8

Зеленского сдали 
с потрохами

Ну вот и все — нелегитимный. На про-
шлой неделе «папа Трамп» назвал Зе-
ленского «диктатором», а уже вчера 
Верховная рада Украины провалила 
голосование в поддержку продолже-
ния его полномочий. За постановление 
«продлить» проголосовали 218 депута-
тов. А нужно — 226. Позор был тем бо-
лее жутким, что в парламенте присут-
ствовали еврокомиссары и представи-

тели европейских стран. Они специально приехали к Зе-
ленскому на трехлетие начала СВО — морально 
поддержать и пообещать помощь. И тут — такое. 
Еще более страшно, что у Зеленского в парламенте — боль-
шинство: 254 мандата имеют представители его партии 
«Слуга народа». По сути, украинского президента сдали 
свои же. Слили. Но почему? Главная, на мой взгляд, при-
чина — невероятная сервильность (низкопоклонство) 
украинской власти. Как США скажут, так и будет. И если, 
согласно Трампу, Зеленский 
«диктатор» и нужны выборы, зна-
чит, так оно и есть. Сознание кре-
постных крестьян, да еще слуша-
ющих чужого барина. Хотя ру-
гать украинцев трудно. Сначала 
они сотни лет жили в сознании 
«что скажет Москва», потом — 
«что скажет Вашингтон». 
Да, брюссельские «печеньки» 
они охотно принимают. Но ие-
рархию, надо отдать должное, по-
нимают четко: главный барин — 
в Вашингтоне, а в Брюсселе, Па-
риже, Лондоне другие — помель-
че. И слушаться надо главного. 
Зеленский этого не понял и боль-
но получил по носу. Что дальше? 
Теперь, согласно статье 111 укра-
инской Конституции, президент-
ские полномочия передаются 
спикеру парламента. А именно — 
Руслану Стефанчуку. Он должен 
назначить дату президентских выборов. Но — вот загвозд-
ка — только после отмены военного положения. А как его 
отменишь, если военные действия идут? Пока нет ответа. 
Зато очевидно, кто на президентский пост претендует. 
На Украине ставленником Трампа называют Юлию Тимо-
шенко — экс-премьера страны и лидера партии «Батькив-
щина». Только она, кстати, присутствовала на инаугура-
ции Трампа. Беда в том, что «наша Юля» давно всем надо-
ела. Мэр Киева Кличко — мужчина видный, но умом не 
силен. Беглый Янукович, как и обменянный Медведчук — 
оба Викторы, — имеют на Украине огромный отрицатель-
ный рейтинг. Экс-премьер Николай Азаров, экс-депутат 
Рады Олег Царев — люди более популярные, но тоже могут 
стать президентами, лишь опираясь на российские штыки. 
Остается неувядающий Петр Порошенко. Бывший прези-
дент Украины, он очень хочет вернуться в главное кресло. 
Его лозунг: «А ведь при мне войны не было!» Увы, если на 
Украине вскоре пройдут выборы, то победит ставленник 
Запада со всеми вытекающими для России проблемами. 
Поэтому нам нужны не выборы, а сама Украина. 

НИКИТА МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Надо понимать

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 4
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В Москве работают 
более 40 предпри-
ятий ракетно-кос-
мической отрас-
ли. На них трудят-

ся свыше 30 тысяч инженеров, 
конструкторов, разработчи-
ков и других специалистов, 
благодаря которым в городе 
выпускают самую разную 
продукцию — от сверхлегких 
кабелей до ракет-носителей.
— Большинство из этих пред-
приятий создавалось еще в со-
ветское время, как, например, 
Центр имени Хруничева, — 
сказал Сергей Собянин. — 
Но сейчас также появляют-
ся стартапы — инновацион-
ные высо ко тех но  логичные 
предприятия. Одно из них — 
то, где мы с вами находимся. 
Динамика его развития впе-
чатляет.
Аэрокосмическая компа-
ния БЮРО 1440, созданная 
в 2020 году, всего за несколь-
ко лет из исследовательского 
проекта выросла в серьезную 
организацию. Она занимает-
ся разработкой спутниковой 
группировки, которая будет 
работать на низкой около-
земной орбите.
— Та система, которую мы 
разрабатываем, — основа 

цифрового будущего нашей 
страны, — подчеркнул гене-
ральный директор технологи-
ческой группы «ИКС Холдинг» 
и российской аэрокосмиче-
ской компании БЮРО 1440 
Алексей Шелобков. — Она 
даст связь не только в лю-
бой точке нашей страны, но 
и по всему миру. Это нужно 
и обычным людям, и крупней-
шим предприятиям, и беспи-
лотному транспорту… Разви-
тие технологий невозможно 
без современного сервиса 
с низкими задержками и вы-
сокими скоростями.
Низкоорбитальная спутнико-
вая группировка обеспечит 
широкополосный доступ в ин-

тернет со скоростью передачи 
данных до 1 Гбита в секунду.
— Связь, сравнимую по харак-
теристикам с наземной, полу-
чат самые удаленные терри-
тории, — уточнил замести-
тель гендиректора по разви-
тию бизнеса и продуктам 
БЮРО 1440 Дмитрий Агафо-
нов. — Кроме того, термина-
лы можно устанавливать на 
подвижные средства, обеспе-
чивая связь внутри поездов, 
самолетов, судов.
Основная производственная 
площадка компании находит-
ся в Москве. Здесь же располо-
жен Центр управления поле-
тами: в 2023–2024 годах на 
орбиту вывели шесть спутни-

ков в рамках эксперименталь-
ных миссий «Рассвет».
— Мы стали первыми в России 
и вторыми во всем мире, кому 
удалось подтвердить работо-
способность лазерной связи, 
то есть способность передачи 
информации между космиче-
скими аппаратами, которые 
летят на расстоянии тысячи 
километров, за счет оптиче-
ского луча, — поделилась 
успехами директор бюро ла-
зерных систем БЮРО 1440 
Ксения Лазаренко. — Эта тех-
нология требует максималь-
ной точности. Представьте, 
что вам нужно попасть лазер-
ной указкой в муху, которая 
летит в километре от вас.

По словам представителей 
компании, необходимые те-
сты успешно завершены, сей-
час идет подготовка к запуску 
серийного производства.
— Москва всеми силами бу-
дет помогать таким предпри-
ятиям, оказывая содействие 
в обеспечении научно-техно-
логической независимости 
нашей страны в области спут-
никовых технологий, — по-
обещал Сергей Собянин.
Так, город предоставил БЮРО 
1440 производственную пло-
щадку в «Печатниках» особой 
экономической зоны «Техно-
полис «Москва». 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Поддерживаем 
развитие спутниковой связи
Вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин 
осмотрел произ-
водственную пло-
щадку российской 
аэрокосмической 
компании БЮРО 
1440. Она разра-
батывает низко-
орбитальную 
спутниковую 
группировку 
для высокоско-
ростной передачи 
данных.

24 февраля. Мэр Москвы Сергей Собянин пообщался с инженерами российской аэрокосмической компании БЮРО 1440. Они отвечают за разработку, проектирование, 
испытание и производство компонентов космической системы. У компании есть Центр управления полетами для собственной низкоорбитальной группировки спутников

День мэра

Как сообщил Сергей Со-
бянин в соцсетях, в про-
шлом году в Москве по-
строили 89 соцобъектов, 
в том числе кампус МГТУ 
имени Баумана, ледовый 
дворец в Мневниковской 
пойме и корпус лучевой 
терапии медцентра «Ком-
мунарка». До 2027 года 
в городе планируют по-
строить еще около 
150 соц объектов. Также 
в Москве строят и рекон-
струируют путепроводы.

КСТАТИ

Предприятия увеличили объем 
выпуска косметики

Городские торги привлекают 
безопасностью сделок

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам транспорта 
и промышленности Максим 
Ликсутов сообщил, что про-
изводство косметики 
в столице выросло почти 
на 20 процентов.

В городе по итогам прошлого 
года на 18,9 процента по срав-
нению с 2023 годом увели-
чилось производство мыла, 
моющих, чистящих и поли-
рующих средств, а также пар-
фюмерных и косметических 
изделий.
— Сегодня косметическую от-
расль Москвы представляют 
более 30 предприятий, на ко-
торых производят качествен-
ные и востребованные про-
дукты. Город оказывает им 
всестороннюю поддержку, 
которая позволяет увеличи-
вать выпуск, расширять ас-
сортимент и осваивать новые 
рынки сбыта, — отметил за-
меститель мэра. 
Кроме того, предприятия про-
извели около 200 миллионов 

единиц шампуней, лаков 
и других средств для ухода за 
волосами, свыше 99,3 милли-
она единиц средств для ухода 
за кожей, около 31,1 миллио-
на единиц средств для макия-
жа губ и глаз, более 5,7 милли-
она тюбиков зубной пасты, 
почти 3,5 миллиона флаконов 
духов и около 3 миллионов 
единиц средств для бритья.
В столичном Департаменте 
инвестиционной и промыш-
ленной политики добавили, 
что произведенные москов-
скими фабриками космети-
ческие, уходовые и гигиени-
ческие средства пользуются 
большой популярностью у по-
требителей за счет эффектив-
ности и высокого качества.
Растущий спрос на изделия 
московских предприятий под-
тверждает и объем отгрузки 
товара. Так, в прошлом году 
он увеличился почти на треть 
и превысил 92,3 миллиарда 
рублей.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Город выставил на торги бо-
лее 100 парковочных мест 
на западе столицы. Вчера 
стартовал прием заявок 
на участие в ряде аукционов. 

Парковочные места располо-
жены как в отдельно стоящих 
многоуровневых паркингах, 
так и в подвальных помеще-
ниях жилых домов.
— Свое парковочное место — 
это очень удобно, а приобре-
тение его у города — юридиче-
ски прозрачная и безопасная 
сделка, которая проводится 
полностью в режиме он-
лайн, — рассказал руководи-
тель столичного Департамен-
та по конкурентной политике 
Кирилл Пуртов. 
В настоящее время на город-
ских торгах можно приобре-
сти 104 машино-места на за-
паде Москвы в районах Кунце-
во, Можайский и Солнцево. 
84 из них находятся в паркин-
гах на Витебской, Беловеж-
ской и Производственной 
улицах и на Боровском шоссе. 
Еще 20 расположены в жилых 

домах на улицах Ярцевской, 
Молодогвардейской, Щорса 
и Кубинке.
Аукционы пройдут с 5 марта 
по 2 апреля в зависимости от 
выбранного лота. 
Столица выставляет на торги 
разное имущество, а витри-
ной предлагаемых объектов 
выступает инвестиционный 
портал Москвы. В разделе 
«Имущество от города» пу-
бликуют всю необходимую 
информацию о лотах: фото-
графии, документацию, усло-
вия и форму реализации. 
К примеру, предприниматели 
могут приобрести нежилые 
помещения в Северном райо-
не. Все они находятся на Дол-
гопрудной аллее, имеют от-
дельные входы и подключены 
к коммуникациям. Выставле-
ны на городские торги и це-
лые здания. Они расположе-
ны в Западном, Юго-Восточ-
ном, Восточном и Южном ад-
министративных округах 
столицы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Треть таксистов 
прошли аттестацию

С 1 марта станет обязатель-
ной аттестация для водите-
лей такси. Участники кругло-
го стола в Мосгордуме обсу-
дили, насколько отрасль го-
това к нововведению. 

Ежедневно в столице такси 
пользуются до 1,7 миллиона 
человек. В июне 2023 года 
в городском законе «О легко-
вом такси в городе Москве» 
были закреплены требования 
об обязательной аттестации 
водителей. До 1 марта 2025 го-
да аттестация носит добро-
вольный характер, потом ста-
нет обязательной. Водителей, 
которые не пройдут аттеста-
цию, отключат от заказов до 
тех пор, пока они не пройдут 
тестирование. 
— Отмечу, что на сегодняш-
ний день из более чем 100 ты-
сяч водителей столичных так-
си аттестацию прошли толь-
ко треть, — сообщил предсе-
датель Мосгордумы Алексей 
Шапошников. 
В столичном Дептрансе счита-
ют, что у водителей такси 
должна быть возможность 
в комфортном режиме, без от-
рыва от профессиональной 
деятельности подтвердить 
свои компетенции. 
— Для этого мы разработали 
обучающие материалы, ввели 
полугодовой переходный пе-
риод для прохождения тести-
рования, открыли аттестаци-
онные центры, — отмечает 
заместитель руководителя 
Департамента транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры Мо-
сквы Владимир Макаров. 
Введение обязательной атте-
стации водителей поддержа-
ли многие таксомоторные 

компании Москвы. Предста-
витель одной из них, Викто-
рия Добромыслова, выразила 
благодарность городским вла-
стям за организацию переход-
ного периода и возможность 
для водителей без спешки 
пройти процедуры. 
— После того как Корпоратив-
ный университет транспорт-
ного комплекса Москвы под-
готовил обучающие материа-
лы, мы адаптировали их и сде-
лали на нашей платформе 
свой обучающий курс с ис-
пользованием видеороликов. 
Кроме того, мы усиленно ин-
формируем водителей о том, 
что до 1 марта аттестацию 
можно сдать в более комфорт-
ном режиме, без очередей, — 
рассказала Виктория Добро-
мыслова. 
Напомним, согласно вступив-
шему в силу 1 сентября 2023 го-
да федеральному закону, вве-
дение аттестации для водите-
лей такси остается на усмо-
трение субъектов РФ.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru 

Власти округа контролируют 
строительство объектов спорта
Префект Северо-Восточного 
административного округа 
(СВАО) Сергей Мельников 
проверил строительные пло-
щадки социальных объектов 
в районах Ростокино, Алек-
сеевский и Южное Медвед-
ково. Он рассказал «ВМ», ка-
кие откроются в этом году. 

В объезде приняли участие 
главы управ районов, пред-
ставители ОАТИ и Мосгос-
стройнадзора по СВАО. Осо-
бое внимание уделили строи-
тельству спортивных объек-
тов. Кстати, большинство из 
них возводится по просьбе 
местных жителей. В их числе, 
например, физкультурно-оз-
доровительный комплекс на 
улице Павла Корчагина.
— Внутри комплекса будет 
два бассейна, а также зал для 

тренировок. Строительные 
работы здесь завершены, 
идет монтаж оборудования 
и мебели. Открытие плани-
руется во втором квартале 
текущего года, — рассказал 
Сергей Мельников.

Одним из знаковых объектов 
2025 года станет в округе 
спорткластер «Искра» в Росто-
кине. Он создается на базе 
бывшего стадиона. В физкуль-
турно-оздоровительном ком-
плексе оборудуют каток, залы 
для занятий фехтованием 
и единоборствами. Рядом раз-
местятся многофункциональ-
ный стадион с футбольным 
полем и теннисные корты.
— К застройщику у меня есть 
ряд замечаний, они зафикси-
рованы ОАТИ. Необходимо 
привести в порядок строи-
тельные ограждения и отка-
заться от проведения работ 
в ночное время, — отметил 
префект.
Контроль строительства бу-
дет вестись регулярно.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Школы получают современное оборудование 
для проведения практических занятий

Новые сервисы по продаже билетов на концерты 
и спектакли противодействуют мошенничеству

В этом учебном году в сто-
личные школы с инженерны-
ми и ИТ-классами поставили 
свыше 5,2 тысячи единиц 
учебно-лабораторной техни-
ки. Об этом вчера рассказала 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова. 

Школьникам стали доступны 
новые наборы для програм-
мирования, робототехниче-
ские конструкторы и станки 
с числовым программным 
управлением.
— Мы активно развиваем 
предпрофессиональное обра-
зование, чтобы школьники 
могли глубже освоить знания 
и практические навыки в раз-
ных отраслях. Такой подход 
помогает им с выбором даль-
нейшего пути — ребятам лег-

че определиться с профессией 
и поступить в вуз, — отметила 
заммэра. 
По ее словам, современная ма-
териальная база — это залог 
качественного и практико-
ориентированного обучения. 
Например, язык программи-
рования С++, комплекты для 
изучения которого также по-
лучили ученики, используется 
в разработке игр, приложений 
и научных расчетов, а робото-
технические конструкторы 
и наборы по микроэлектрони-
ке помогут школьникам обу-
чаться программированию 
и анализу данных, осваивать 
технологии искусственного 
интеллекта и связи. 
— Свыше 3,7 тысячи единиц 
оборудования для таких за-
нятий в этом году получи-
ли более чем 130 московских 

школ, — уточнили в Ком-
плексе социального развития 
столицы.
Также для практических заня-
тий учеников закупили свы-
ше 1,4 тысячи станков с чис-
ловым программным управ-
лением и лазерных резчиков. 
Их получили более 230 сто-
личных школ. Такое оборудо-
вание не только позволяет 
старшеклассникам получить 
навыки работы на современ-
ном оборудовании, но и дает 
школьникам возможность 
создавать оригинальные де-
тали для собственных техно-
логических проектов.
Напомним, что в инженерных 
и ИТ-классах столицы сегодня 
учатся более 20 тысяч школь-
ников.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Театры и концертные залы 
столицы полностью перешли 
на продажу билетов по но-
вым правилам. Об этом сооб-
щил руководитель Департа-
мента культуры Москвы 
Алексей Фурсин.

Новые правила ввели, чтобы 
защитить зрителей от пере-
купщиков и мошенников.
— Пилотный проект уже на-
чал давать первые результаты 
в борьбе с недобросовестны-
ми агентами по продаже биле-
тов, — сказал Фурсин. — Они 
столкнулись с очевидными 
трудностями. Мы отмечаем 
активизацию участников 
рынка, реализующих мошен-
нические схемы, и на этом фо-
не обращаем особенное вни-
мание наших зрителей на не-
обходимость приобретать би-

леты только на официальных 
ресурсах.
Так, билеты на мероприятия, 
которые пройдут 15 марта 
и позже, можно купить на сай-
тах учреждений культуры, ко-
торые участвуют в пилотном 
проекте, а также у официаль-
ных билетных операторов.
— В полном объеме техниче-
ская возможность заполне-
ния персональных данных 
и их надежной защиты реали-
зована на портале mos.ru, — 
добавил Алексей Фурсин.
Билеты продаются в разделе 
«Афиша». В рамках пилотного 
проекта с помощью проверен-
ных сервисов через портал 
mos.ru уже реализовали более 
150 тысяч билетов. Места 
в зрительных залах на некото-
рые мероприятия, которые 
пройдут весной, стали прода-

вать еще в декабре прошлого 
года. Часть театров и концерт-
ных залов открыли продажи 
в середине февраля.
Сейчас Департамент культу-
ры совместно с коммерчески-
ми платформами разрабаты-
вает способ покупки билетов 
с использованием учетных 
данных Mos ID.
— Это позволит посетителям 
проходить на мероприятие по 
QR-кодам или штрихкодам 
без дополнительного предъ-
явления документов, — уточ-
нили в ведомстве.
Механизм уже отработан при 
покупке билетов на mos.ru. 
Необходимые для прохода 
 QR-коды доступны в приложе-
ниях «Моя Москва», «Госуслу-
ги Москвы» и «Мой id».
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
p.vladimirova@vm.ru

Мосгордума

В СВАО в этом году про-
должается реализация 
проектов комплексного 
развития территорий 
бывших промзон. Более 
30 объектов находится 
в работе. В итоге сформи-
руются новые точки эко-
номического роста, будет 
создано 60 тысяч новых 
рабочих мест.

СПРАВКА

САБИНА ЦВЕТКОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
МОСГОРДУМЫ ПО ТРАНСПОРТУ 
И РАЗВИТИЮ ДОРОЖНО
ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ

Чтобы сервис соответствовал 
самым высоким стандартам 
предоставления услуг, води-
тели такси должны знать ме-
ста расположения и пути 
подъезда к объектам культур-
ного наследия, транспортной 
инфраструктуры, социальным 
и спортивным объектам. Вве-
дение обязательной аттеста-
ции — важный шаг в стремле-
нии сделать отрасль такси еще 
более безопасной и каче-
ственной услугой. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

6 февраля. Префект СВАО Сергей Мельников и глава управы района Ростокино Светлана 
Гордикова осматривают ход строительства спорткластера на Сельскохозяйственной улице
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Москвичи могут выбрать 
кинорепертуар выходного дня

Отреставрированный тягач 
станет экспонатом выставки

Исторические здания получили официальный 
статус памятников архитектуры

Районный экологический проект 
успешно реализуется уже 10 лет

Три старинных дома, распо-
ложенных в центре столицы, 
включили в Единый государ-
ственный реестр объектов 
культурного наследия. 
Об этом вчера сообщили
в Мосгорнаследии.

Особняк купцов Марковых на 
улице Каретный Ряд, жилой 
дом Бачуриной — Смирнова 
на Новокузнецкой и особняк 
Тронше в Хомутовском тупике 
получили официальный ста-
тус памятников архитектуры.
— Такие объекты нельзя сно-
сить, — уточнили в Мосгор-
наследии. — Их владельцы 
и арендаторы не имеют права 
проводить какие-либо работы 
без согласования с городом. 
Более того, они должны сохра-
нять эти здания.
В особняке купцов Марковых 
в прошлом году завершилась 

комплексная реставрация. 
Зданию в стиле ампир верну-
ли исторический облик. Ре-
ставраторы восстановили 
оригинальный цвет фасадов, 
по архивным чертежам и со-
хранившимся фрагментам 
воссоздали мезонин и архи-
тектурный декор, вернули на 
место лестницы. Также специ-
алисты привели в порядок из-
разцовую печь, паркетные по-
лы и скульптуры двух пега-
сов — яркую деталь здания, за 
которую в народе его так и на-
зывали — «дом с пегасами».
Особняк в Хомутовском тупи-
ке построили в 1910 году по 
заказу купеческой четы Ка-
милла Германа Федора и Со-
фии Карловны Тронше. Двух-
этажное здание в стиле нео-
классики возвели по проекту 
архитектора Витольда Дзе-
вульского.

— Фасады дома сохранили 
лепные рельефы и изящные 
оконные переплеты с фраг-
ментами цветных витра-
жей, — рассказали в Мосгор-
наследии. — Главный вход вы-
делен порталом с высоким 
фронтоном и колоннами.
В интерьерах сохранилась па-
радная лестница с металличе-
ским ограждением, метлах-
ская плитка, лепнина и другие 
элементы декора.
Жилой дом Бачуриной — 
Смирнова построили в конце 
XIX — начале XX века. Изна-
чально это было деревянное 
здание в стиле эклектики с до-
бавлением элементов древне-
русского зодчества. Позже оно 
стало частью нового дома, по-
строенного по образцу евро-
пейских дворцов XVIII века.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Муниципальному экологиче-
скому проекту «Зеленый го-
род» исполнилось 10 лет. 
Вчера его руководитель 
Максим Демченков (на фо-
то) рассказал «ВМ», как за-
родился проект 
и какие у него 
перспективы. 

Максим Леонидо-
вич, расскажите, 
как появился про-
ект «Зеленый го-
род»?
В 2015 году я на од-
ном из заседаний Совета де-
путатов района Орехово-Бо-
рисово Южное предложил 
установить в некоторых до-
мах специальные контейне-
ры, в которые жители могли 
бы сдавать старые батарейки, 
пластиковые крышечки и ма-
кулатуру, для того чтобы они 

шли на утилизацию или пере-
работку. Раньше такие кон-
тейнеры были расположены 
преимущественно в крупных 
магазинах, что было не очень 
удобно. А тут — все в шаговой 

доступности. Мою 
инициативу под-
держали, и мы на-
чали работу.
Где установлены 
контейнеры 
сейчас?
За годы работы мы 
смогли догово-
риться о размеще-

нии контейнеров на террито-
рии образовательных, куль-
турных учреждений райо-
на — это детские сады, школы, 
библиотеки. Также контейне-
ры есть в приемной депута-
тов, на инженерных участках 
района. Планируем разме-
щать их и в других местах. Это 

один из главных приоритетов 
работы на текущий год. Раду-
ет, что все больше детей пони-
мают важность заботы об эко-
логии и с удовольствием при-
соединяются к проекту. В по-
следние годы замечаем, что 
к нам присоединяются и жи-
тели соседних районов — на-
пример, Зябликова, Орехова-
Борисова Северного.
А куда отвозят собранное втор-
сырье?
У нас существует многолет-
няя договоренность с заво-
дом по переработке отходов 
в Ярославле. Туда они отправ-
ляются несколько раз в год, 
когда набираются в достаточ-
ном количестве. За квартал 
мы собираем около тонны 
батареек, крышечек и друго-
го вторсырья.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В проекте «Активный граж-
данин» открылось голосова-
ние, которое поможет сфор-
мировать специальные про-
граммы кинопоказов для те-
матических выходных сети 
кинотеатров «Москино».

Что будут показывать по вы-
ходным в кинозалах сети — 
мелодрамы, детективы, остро-
сюжетные боевики, анима-
цию или триллеры — зависит 
от активных жителей столи-
цы. Именно эти жанры и на-
правления окажутся в репер-
туаре, если наберут наиболь-
шее количество голосов. Горо-
жане могут предложить и свои 
варианты. 
Во время голосования участ-
ники подробнее узнают об 
истории и деятельности сети 
кинотеатров «Москино». На-
пример, какой из них старей-

ший, где можно посмотреть 
кинокартины на языке ориги-
нала или как проходят демон-
страции для слабослышащих 
и слабовидящих зрителей. 
За участие в голосовании го-
рожане традиционно получат 
баллы программы лояльности 
«Миллион призов». Их можно 
использовать для получения 
товаров и услуг партнеров 
программы или направить на 
благотворительность.
Напомним, сеть «Москино» 
занимается культурно-про-
светительской деятельно-
стью, предоставляя зрителям 
всех возрастов возможность 
смотреть не только развлека-
тельные фильмы, но и автор-
ские, советские ленты и ред-
кую киноклассику на боль-
шом экране.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Специалисты Музея транс-
порта Москвы отреставри-
ровали седельный тягач 
ГАЗ-51П 1972 года выпуска. 
Вчера об этом сообщили 
в Департаменте транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
Москвы. 

В народе ГАЗ-51П прозвали 
«газон с седлом». Все дело 
в специальном устройстве, 
с помощью которого автомо-
биль буксирует полуприце-
пы — его и называют седлом. 
— Музей транспорта Москвы 
завершил восстановление ав-
томобиля ГАЗ-51П. Это един-
ственный отреставрирован-
ный экземпляр подобного се-
дельного тягача, — сообщили 
в Дептрансе столицы. 
Этот автомобиль появился 
в 1956 году как ответ на острую 

необходимость в масштабных 
грузоперевозках. Его пред-
шественник мог перевозить 
2,5 тонны груза, а ГАЗ-51П — 
до шести тонн. 
— ГАЗ-51П поступил в Музей 
транспорта Москвы в плачев-
ном состоянии, — рассказала 
директор Музея транспорта 
Москвы Оксана Бондарен-
ко. — Рама была сильно дефор-
мирована, а кабина имела об-
ширную сквозную коррозию. 
Восстановление этих частей 
стало одним из самых сложных 
этапов реставрации. После за-
вершения всех работ тягач 
прошел ходовые испытания. 
Теперь москвичи и гости сто-
лицы смогут увидеть восста-
новленный ГАЗ-51П на вы-
ставках и городских меропри-
ятиях музея. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Известный художник провел 
открытый урок для школьников

Вчера в Краснопресненской 
детской художественной 
школе прошел «Урок со звез-
дой», на котором ребята 
смогли пообщаться с худож-
ником Никасом Сафроновым. 

«Урок со звездой» — это про-
ект московского Департамен-
та культуры, предлагающий 
уникальную возможность для 
учеников, их родителей и пе-
дагогов получить знания 
и вдохновение от известных 
деятелей культуры. В рамках 
проекта они делятся опытом, 
проводят мастер-классы и от-
вечают на вопросы. Второй 
сезон проекта стартовал 
3 февраля открытой репе-
тицией с Владимиром Спива-
ковым.
— Благодаря «Уроку со звез-
дой» ученики детских школ 
искусств и студенты профиль-
ных колледжей в прошлом се-
зоне смогли из первых уст уз-

нать обо всех тонкостях про-
фессии, — рассказал министр 
правительства Москвы, руко-
водитель столичного Депар-
тамента культуры Алексей 
Фурсин. — В этом году мы пла-
нируем развивать новые фор-
маты, в том числе выездные 
занятия для детей в мастер-
ских, концертных залах, теа-
трах и студиях, где работают 
наши наставники. 
Ребята с волнением ожидали 
встречи со своим кумиром, 
который должен был помочь 
им в создании натюрморта. 
— Я занимаюсь рисованием 
уже шесть лет, — рассказала 
11-летняя ученица Красно-
пресненской детской художе-
ственной школы Екатерина 
Гладкова. — Очень люблю ри-
сование и все, что с ним связа-
но, поэтому посещаю художе-
ственную школу пять раз в не-
делю. С нетерпением жду на-
чала урока, чтобы вживую 

увидеть Никаса Сафронова 
и пообщаться с ним.
Художник порадовал детей 
и тем, что приготовил для ре-
бят подарки, которые обещал 
раздать за лучшие натюрмор-
ты по окончании урока.
— Детям нужно давать сти-
мул, вселяя в них веру в свои 
силы и надежду на достиже-
ние успеха, — пояснил Никас 
Сафронов. — Наша задача — 
направить их энергию в пра-
вильное русло, ограждая 
от негативного влияния 
и разных искушений, форми-
руя правильные ориентиры 
в жизни.
Урок длился полтора часа, 
в течение которых Никас Саф-
ронов подошел к каждому 
юному художнику, проком-
ментировал его технику рисо-
вания и дал советы, как ее 
улучшить.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

Учить арабский язык сложно, 
но очень интересно
В рамках проекта «Москов-
ское долголетие» тысячи мо-
сквичей выбирают для изу-
чения различные иностран-
ные языки. «ВМ» побывала 
на одном из занятий, участ-
ники которого поставили се-
бе цель освоить арабский.

Арабский — один из старей-
ших существующих языков 
мира. Как отмечает препода-
ватель Даниил Фаттахов, по-
мимо изучения языка, кото-
рый, кстати, является не са-
мым простым, участники про-
екта «Московское долголетие» 
на занятиях знакомятся так-
же с историей арабской куль-
туры.
— Арабский язык очень силь-
но отличается от любого евро-
пейского языка. Здесь совер-
шенно другие буквы, их, кста-
ти, 28. Освоить такой алфавит 
для любого человека, изучаю-
щего этот язык, очень слож-
но, — поясняет он. — Да 
и письмо идет не в привычном 
нам направлении, слева на-
право, а наоборот — справа 
налево. 
Также преподаватель расска-
зал, что в арабском существу-
ют грамматические аспекты, 
которых нет ни в русском, ни 
в других популярных европей-
ских языках. Но, как ни стран-
но, именно эти сложности 
в освоении языка не испугали 
москвичей старшего возрас-
та, а напротив — привели 
в класс для занятий.
Одна из участниц московско-
го долголетия, Татьяна Коже-

мякина рассказала, что при-
шла на занятия, чтобы потре-
нировать память. Ведь, как 
советуют специалисты, для 
этого надо делать то, чем ни-
когда не занимался. 
— Поэтому я и решила изу-
чать арабский. Для меня это 
совершенно незнакомый 
язык, хотя, конечно, я слыша-
ла, как он звучит, но не более 
того, — объясняет она. 
У Татьяны Николаевны уже 
есть первые успехи. За время 
занятий она освоила алфавит, 
научилась читать и говорить 
простые предложения на 
арабском. Освоить и узнать 
предстоит еще много, но мо-
сквичка к этому готова. 
— Мне очень нравится, как 
проходят наши занятия в клас-

се. А в свободное время я еже-
дневно занимаюсь языком до-
полнительно еще и дома, — 
говорит она. — Кстати, самое 
интересное, что у меня рань-
ше никогда не складывалось 
с изучением европейских язы-
ков. Например, в школе я учи-
ла немецкий. И уроки ино-
странного не любила. А вот 
арабский сейчас учу с боль-
шим удовольствием, и мне он 
очень нравится.
Если Татьяна Николаевна на-
чала изучать арабский, как 
говорится, с нуля, то у другой 
участницы проекта, Светланы 
Зайцевой уже есть основная 
база знаний, тем не менее она 
тоже села за парту. 
— Я сегодня впервые на этих 
занятиях, — поделилась 
она. — Но арабский язык мне 
знаком, я понимаю речь и мо-
гу говорить, так как некото-
рое время жила в арабских 
странах. Моя цель — освоить 
грамматику и научиться пи-
сать и читать.
А вот по признанию Натальи 
Золотаревой, ее изначально 
очаровал Оман, который она 
посетила в прошлом году. По-
этому, узнав, что в проекте от-
крылись курсы арабского язы-
ка, она долго не раздумывала. 
— Мне понравилась арабская 
речь, и этот факт для меня был 
толчком, чтобы пойти его из-
учать, — поделилась Наталья 
Федоровна. 
Узнать расписание занятий 
можно на сайте проекта.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

21 февраля. Преподаватель арабского языка Даниил Фаттахов ведет урок для участников 
проекта «Московское долголетие». ФОТО: ДЖЕННИ САМОЙЛОВА

Стать участником оздоро-
вительного, образова-
тельного и досугового 
проекта «Московское 
долголетие» могут мо-
сквички в возрасте 55 лет 
и старше, а также мужчи-
ны с постоянной реги-
страцией в столице в воз-
расте 60 лет и старше. За-
писаться можно на порта-
ле mos.ru, в ближайшем 
центре московского дол-
голетия, офисе госуслуг 
«Мои документы» или 
в поликлинике, к которой 
прикреплены. 

СПРАВКА

Г лавными точками 
притяжения стали 
центральные ули-
цы, фестивальные 
площадки, кино-

парк «Москино», ВДНХ и Бо-
лотная площадь. Так, про-
грамму на Манежной площа-
ди посвятили русским сказ-

кам. Гости площадки могут 
побывать в волшебном лесу, 
где живут Василиса Прекрас-
ная, Иван-царевич, Серый 
Волк и другие герои. 
— Ах, как хороши блины! Как 
красивы наши гости! — встре-
чает посетителей площадки 
артистка Елена Кульбанова, 
на время праздника ставшая 
Марфой с румяными щеками, 
кокошником и в богато рас-
шитом наряде. 
— А вот и я, лисичка-сестрич-
ка! — вертит пушистым хво-
стом и хочет запутать гостей 
хитренькая Лиса, роль кото-
рой исполняет артистка Ели-
завета Запутряева.
Развлекут гостей на театрали-
зованных играх Зима и Весна. 
Артисток можно узнать по те-
матическим костюмам. Ат-
мосфера любимых с детства 
историй ждет во время теа-

трализованного квеста в мас-
леничной деревне, выступле-
ниях кукольного театра и дру-
гих ярких представлениях.
Познакомиться с русскими за-
бавами, всей семьей принять 

участие в играх, мастер-клас-
сах и силовых турнирах, спеть 
вместе с фолк-коллектива-
ми — обширная программа 
подготовлена и на других пло-
щадках. Так, в предстоящие 
выходные в кинопарке «Мос-
кино» пройдут выступления 
фольклорных коллективов 
и праздничные спектакли, 
анимационная программа 
и традиционные масленич-
ные развлечения. На Собор-
ной площади можно поуча-
ствовать в боях на мягких ко-
пьях и пройти иммерсивный 
квест «Странное дело о про-
павших коровах». В декора-
ции «Центр Москвы» посети-
телей ждет аттракцион «Печь-
кормилица» — эстафета, 
участники которой должны 
с помощью ухвата пронести 
чугунки по дорожке. А участ-
ники «Петушиных боев» сра-

зятся мягкими битами или по-
душками, балансируя на по-
мосте-бревне.
— Московские парки «Ходын-
ское поле», «Сокольники» 
и «Кузьминки» приглашают 
проникнуться масленичными 
традициями во время народ-
ных игр, на уличных пред-
ставлениях, выставках и дру-
гих программах 1 и 2 мар-
та, — добавили в оргкомитете 
фестиваля. 
Кроме того, в парках пройдут 
кукольные представления, 
показательные кулачные бои, 
выставка традиционного 
женского костюма и украше-
ний. А кульминацией празд-
ничных выходных станет «со-
жжение» большого чучела 
Масленицы в искусственном 
пламени.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Отмечаем Масленицу 
народными гуляньями

Вчера стартовали 
широкие гулянья 
фестиваля «Мос-
ковская Масле-
ница». Проводы 
зимы проходят 
на площадках 
по всему городу.

23 февраля. Кузнецы Илья Ян (слева) и Антон Пугач проводят мастер-классы на площадке «Московской Масленицы» на Манежной площади. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Фестиваль

На фестивале проводят 
различные мастер-классы. 
Так, на Манежной площа-
ди можно освоить кузнеч-
ное дело, в шале на Твер-
ском бульваре — научить-
ся создавать предметы 
быта и домашний декор 
в традиционном русском 
стиле. А на Тверской пло-
щади познакомят с деко-
ративно-прикладным ис-
кусством. 

КСТАТИ

24 февраля. Художник Никас Сафронов подошел к ученице художественной школы 
Екатерине Гладковой, чтобы подсказать, как улучшить ее натюрморт. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА
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Скрипач-виртуоз получил награду за активную 
поддержку культурного тыла
Скрипач-виртуоз Петр Лунд-
стрем был награжден меда-
лью «За вклад в нашу Побе-
ду». Корреспондент «ВМ» 
узнал, за какие заслуги му-
зыканту была присуждена 
награда. 

Начиная с 2019 года Лунд-
стрем сотрудничает с Донец-
кой государственной акаде-
мической филармонией и не-
однократно выступал с ее ор-
кестром. А после старта СВО 
Петр стал давать концерты 
для местных жителей и участ-
ников боевых действий. Де-
лал он это совместно с рок-
певицей Юлией Чичериной. 
Кроме этого, скрипач регу-
лярно занимается сборами 
гуманитарной помощи.
— В 2023 году я неоднократно 
давал концерты для военнос-
лужащих Второй красногвар-

дейской общевойсковой ар-
мии, — рассказывает Петр 
Лундстрем. — Один из самых 
запоминающихся и лучших 
концертов был перед авгу-
стовским наступлением на-
ших войск под Купянском.
Врученная музыканту награ-
да не носит государственный 
статус, однако для Лундстре-
ма она имеет особое значе-
ние, так как получена от бое-
вого подразделения, которое 
ежедневно защищает Родину.
— Так получилось, что я дружу 
с командованием Второй ар-
мии уже очень давно. Конеч-
но, для меня полученная на-
града имеет особый смысл. 
Она одна из самых значимых 
наград в моей жизни, — рас-
сказывает скрипач. — За вре-
мя проведения спецоперации 
и военные, и гражданские 
прекрасно осознали, что без 

надежного тыла нет победы 
на фронте. Поэтому вклад 
каждого из нас на своем участ-
ке имеет большое значение. 
Все-таки есть не только линия 
фронта на земле, есть фронт 
экономический, духовный, 
есть культурно-информаци-
онный. У нас есть такой де-
виз — «Наши не придут, все 
наши — это мы».
Полученная награда от Вто-
рой армии не первая для му-
зыканта, постоянно выступа-
ющего перед участниками 
спецоперации и жителями 
новых регионов. В декабре 
прошлого года скрипач Петр 
Лундстрем был награжден гу-
бернатором Херсонской обла-
сти Владимиром Сальдо меда-
лью «За заслуги перед Херсон-
ской областью».
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru 

Освободили 
населенный пункт
Силы подразделений За-
падной группы Вооружен-
ных сил РФ взяли под кон-
троль населенный пункт То-
поли в Харьковской области. 
Об этом сообщили в Мин-
обороны России.
— Потери противника соста-
вили до 200 военнослужа-
щих, боевая бронированная 
машина, четыре автомобиля 
и шесть орудий полевой ар-
тиллерии. Уничтожены 
станция радиоэлектронной 
борьбы и три склада бое-
припасов, — добавили в ве-
домстве.
■
Враг стреляет 
по журналистам
Съемочная группа Первого 
канала попала под атаку 

украинского дрона в ДНР. 
Об этом рассказали в соци-
альных сетях федерального 
телеканала. Там уточнили, 
что сопровождавшие ре-
портеров российские воен-
нослужащие попытались от-
разить атаку, сбив дрон 
из стрелкового оружия. Од-
нако квадрокоптер успел 
сбросить снаряд. 
В результате атаки журнали-
сты не пострадали.
■
Страдают мирные 
жители
В результате атаки украин-
ского дрона в поселке Голь-
мовский пострадали четыре 
мирных жителя Горловки. 
Об этом сообщил глава го-
родского округа Иван При-
ходько. Он отметил, что 
дрон атаковал автомобиль.

■
Продолжат воевать
Пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков зая-
вил, что Европейский союз 
(ЕС), в отличие от Америки, 
настроен продолжать укра-
инский конфликт. Такое за-
явление было сделано на фо-
не введения 16-го пакета 
санкций ЕС против России.
— Европейцы продолжают 
идти по пути санкционного 
пикирования, по пути убеж-
денности в необходимости 
продолжения войны, — от-
метил Песков. — Эта убеж-
денность европейцев пол-
ностью контрастирует с на-
строем на поиски путей уре-
гулирования вокруг 
Украины, чем, собственно, 
мы сейчас занимаемся 
с американцами.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Выборы в Германии показали 
политическую раздробленность

«Вечерняя Москва» представляет новую рубрику «На весь мир». Здесь мы будем рас-
сказывать о наиболее заметных событиях и важных заявлениях мировых лидеров. 
О том, как их оценивают эксперты и какое влияние они способны оказать на жизнь 
россиян, читайте в материалах наших обозревателей.

Вчера были подведены ито-
ги выборов в немецкий пар-
ламент — Бундестаг. Всего 
прошло пять партий. Первое 
место у ХДС/ХСС, ее лидер 
Фридрих Мерц должен стать 
канцлером Германии.

Никаких неожиданностей 
с крупными партиями не про-
изошло. Блок ХДС/ХСС (Хри-
стианско-демократический 
союз Германии и Христиан-
ско-социальный союз) уве-
ренно побеждает, набрав 
28,5%, «Альтернатива для 
Германии» (АдГ) впервые вы-
ходит на уверенное второе ме-
сто, набрав 20,7%, Социал-де-
мократическая партия Герма-
нии (СДПГ) Шольца провали-
лась — 16,5%, «Зеленые» 
набрали 11,7%, Левая пар-
тия — 8,7%. Союз Сары Ва-
генкнехт (она запомнилась 
яркими речами в пользу вос-
становления связей с Росси-
ей — 4,9%), а также Свобод-
ная демократическая партия 
(4,4%) в парламент не прохо-
дят, не преодолев 5-процент-
ный барьер. 

К власти АдГ, скорее всего, не 
пустят, и в этом случае следу-
ющее правительство будет 
очень компромиссным и шат-
ким, его могут создать только 
три партии с очень сильно 
отличающимися взглядами 
на все. Наиболее вероятна 
«большая коалиция» с участи-
ем СДПГ и, возможно, «зеле-
ных», как было во времена 
правления Ангелы Меркель. 
В этом смысле выборы не ре-
шили почти ничего. Ситуация 
политической раздробленно-
сти Германии остается. При 
этом высокая явка избирате-
лей в 83% также говорит не 
только о высокой политизи-
рованности немцев, но и о по-
ляризации между сторонни-
ками традиционных партий 
и теми, кто поддерживает 
АдГ. Все это говорит о сохра-
нении глубокого раскола 
в обществе. 
Кто такой Фридрих Мерц? 
Один из самых «проамерикан-
ских» политиков в Германии. 
Он давний член Христианско-
демократического союза, дол-
гие годы оппонировавший 

Ангеле Меркель и ушедший 
из руководящих органов пар-
тии после ее возвышения. 
В 2007 году он вернулся к юри-
дической деятельности. Наи-
более известная его должность 
в этот период — председатель 
наблюдательного совета гер-
манского филиала американ-
ского инвестфонда BlackRock, 
который имеет обширные ин-
тересы и на Украине. 
В Бундестаг Мерц вернулся 
в 2021 году и был избран 
председателем ХДС. Риторика 
Мерца близка к представите-
лям европейской «партии 
вой ны». Он выступал за от-
правку Taurus Украине, в це-
лом за увеличение военной 
помощи и усиление давления 
на РФ через санкции. С прихо-
дом Мерца сможет продви-
нуться вопрос о конфискации 
российских активов. Герма-
ния может сыграть важней-
шую роль в срыве мирных пе-
реговоров по Украине, выведя 
военный конфликт на новый 
уровень эскалации. 
ГЕОРГИЙ БОВТ
edit@vm.ru

Н А ВЕСЬ МИР

ДМИТРИЙ СОЛОННИКОВ
ПОЛИТОЛОГ

В Германии наблюдается 
радикализация правого 
сектора, общество становит-
ся более поляризованным. 
Правящая коалиция теперь 
будет состоять из трех пар-
тий: Христианско-демокра-
тического союза (ХДС), Хри-
стианско-социального сою-
за (ХСС) и Социал-демокра-
тической партии Германии 
(СДПГ). Однако их проекты, 
требующие квалифициро-
ванного большинства в Бун-
дестаге, не смогут пройти, 
так как у радикальных пар-
тий справа и слева есть бло-
кирующий пакет. Если же 
экономический кризис бу-
дет углубляться — особенно 
с учетом новых пошлин 
на немецкую продукцию 
в США — это может приве-
сти к дополнительной ради-
кализации. В целом на по-

следних выборах граждане 
проголосовали скорее про-
тив прежней «светофорной» 
коалиции, чем за ХДС/ХСС. 

АНТОН БРЕДИХИН
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ЭКСПЕРТ

Блок ХДС/ХСС пришел 
к власти не благодаря про-
тестным настроениям насе-
ления, а скорее из-за нео-
пределенности в вопросах 
будущих отношений между 
Евросоюзом и США. Это соз-
дает ситуацию, которая 
не сулит ничего хорошего 
ни для России, ни для Аме-
рики. На фоне этого мы на-
блюдаем появление партии 
с еще более выраженной ру-
софобской позицией 
по сравнению с предыдущи-
ми политическими силами. 
Так что, на мой взгляд, ожи-
дать позитивных изменений 
или конструктивного подхо-
да к улучшению двусторон-

них отношений не стоит — 
это слишком наивно.

АЛЕКСЕЙ СТАЦЕНКО
ПОЛИТОЛОГ

Политическая ситуация 
в Германии обусловлена не-
популярными решениями 
правительства канцлера 
Шольца. У этого есть ряд 
причин. Основные — неэф-
фективная иммиграционная 
политика, вызывающая не-
довольство среди немцев, 
и проблемные решения 
в области энергетики. Эко-
номика Германии сейчас пе-
реживает спад. Многие 
предприятия закрываются, 
люди теряют работу и уве-
ренность в будущем. Герма-
ния утрачивает свои пози-
ции как вторая экспортная 
экономика мира, капитал 
утекает в США, а автомо-
бильные концерны сталки-
ваются с падением продаж.

КОММЕНТАРИИ  ЭКСПЕРТОВ

22 февраля. Водитель-механик с позывным «Малой» из второго батальона 1465-го мотострелкового полка рядом с трофейным бронированным внедорожником 
Ленд Ровер Дефендер 110. ФОТО: АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ

Российский солдат всегда от-
личался смекалкой и находчи-
востью. Вот и бойцы второго 
батальона 1465-го мотострел-
кового полка не растерялись, 
заметив в поле подбитый вра-
жеский внедорожник. Да не 
обычный, а бронированный 
«Ленд Ровер Дефендер 110». 
— Около двух месяцев назад 
командир минометной бата-
реи «Шмель» проводил реког-
носцировку и увидел на доро-

ге подбитый «Ленд Ровер», — 
рассказал «ВМ», гордо демон-
стрируя трофей, зампотех 
второго батальона с позыв-
ным «Мажор». — После сове-
щания комбат принял реше-
ние эвакуировать ее. Когда 
мы прибыли на место, стало 
ясно, что броневик, скорее 
всего, был поражен нашим 
FPV-дроном. У него был по-
врежден задний мост, оторва-
ны кардан и колесо. Мы на 

месте прикрутили колесо и на 
буксире вытащили машину 
в безопасное место, в тыл. 
Наш боец «Малой» его восста-
новил. Волонтеры помогли 
нам с колесами. Все, что мож-
но, восстановили — как выяс-
нилось после детального об-
следования, там также была 
повреждена проводка. 
Сейчас передали машину для 
нужд медицинской роты пол-
ка — как для эвакуации ране-
ных, так и для подвоза людей 
на позиции.
— Бронирование пока не ис-
пытывали, но после удара FPV 
пробоин от осколков мы не 
нашли. Так что от легкого дро-
на точно убережет, — уверен 
«Мажор». 
Сам главный герой сегодняш-
него дня — водитель и меха-
ник с позывным «Малой» 
скромно стоит в стороне. Хотя 
это именно он сначала был за 
рулем эвакуируемого броне-
вика, а потом своими руками 
перебрал его, что называется, 
по винтикам.
— Восстановление машины, 
после того как мы собрали все 
детали, заняло около двух не-

дель, — рассказал он, стоя 
около поставленного им 
в строй броневика и положив 
руку на рифленый капот вне-
дорожника. — Подошли часть 
запчастей от «уазика». Те, что 
не хватило, — заказывали. 
Машина хорошая, проходи-
мая, бронированная. Хоро-
ший «подарок» от противни-
ка. Я с детства хорошо обра-
щаюсь с техникой и до СВО 
работал водителем. Но в це-
лом машина конструктивно 
не сильно отличается от 
«УАЗ», разве что только типом 
двигателя — на «британце» он 
дизельный. Правый руль, ко-
нечно, необычно, но в целом 
удобно.
Удалось проехать в кузове 
трофея. Сиденья удобные, 
анатомические. С комфортом 
в транспортное отделение мо-
жет уместиться человек шесть 
в броне и с оружием. А если 
потесниться — то и восемь. 
Есть место, где можно разме-
стить носилки с ранеными. 
Препятствия «Ленд Ровер» 
преодолевает на ура, хотя 
и подпрыгивает на ухабах так, 
что бьешься головой о брони-

рованный потолок. Но тут вы-
ручает каска. 
Напомним, что «Ленд Ровер 
Дефендер 110» производился 
в Великобритании с 1983 по 
2016 год. Его создали на базе 
предыдущих моделей автопро-
изводителя из серии легких 
внедорожников, которые были 
вдохновлены американским 
военным джипом Willis MB.

Британский броневик 
спасает наших бойцов

Наш специальный корреспондент 
Алексей Зернаков продолжает работу 
в зоне СВО. В этот раз он поговорил 
с бойцами 1465-го мотострелкового 
полка, которые захватили и почини-
ли британский внедорожник. 

От нашего 
специального 
корреспондента

АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ

1465-й мотострелковый 
полк был развернут из ре-
зерва в 2022 году на базе 
212-го окружного учебно-
го центра. Сформирован 
в Забайкальском крае. Был 
укомплектован в основном 
мобилизованными бойца-
ми. Регион оказывает по-
мощь подразделению: ту-
да неоднократно приез-
жал губернатор Забай-
кальского края Александр 
Осипов, передавал гума-
нитарную помощь подраз-
делению от земляков.

СПРАВКА

Экспозиция музея проникнута 
атмосферой передовой
На ВДНХ открылся спецпро-
ект «Музей СВО». Он посвя-
щен героизму участников 
специальной военной опера-
ции (СВО). Корреспонденты 
«ВМ» побывали на открытии 
экспозиции. 

Выставка приурочена к Году 
защитника Отечества и 80-ле-
тию Победы в Великой Отече-
ственной войне. Экспозиция, 
которая разместилась на 
ВДНХ в павильоне № 58 (быв-
ший павильон «Украинская 
ССР»), рассказывает о подви-
гах военнослужащих и знако-
мит посетителей с победными 
традициями России. Здесь 
можно увидеть части враже-
ских беспилотников, различ-
ное военное оборудование 
и прочувствовать атмосферу, 
которая царит на передовой. 
Первыми с экспозицией озна-
комились почетные гости вы-

ставки — общественные дея-
тели, волонтеры и участни-
ки специальной военной опе-
рации.
Одним из тех, кто в числе пер-
вых получил возможность оце-
нить «Музей СВО», стал боец-
штурмовик, участвовавший 
в освобождении стратегиче-
ски важных городов Луганской 
и Донецкой народных респу-
блик, Егор Игнатенко. По его 
мнению, экспозиция показы-
вает и хорошо передает силу 
духа наших военнослужащих, 
защищающих Родину. Егор 
уверен, что такие музеи долж-
ны открываться и дальше.
— Это память, это наша исто-
рия, об этом потом будут пи-
сать в учебниках, — говорит 
он. — Наши дети и внуки 
должны знать, что СВО — не 
просто спецоперация, а на-
стоящая борьба с врагом. Вра-
гом, против которого так же, 

как в 1941 году, объединился 
весь русский народ. 
Еще один участник специаль-
ной военной операции, Эль-
дар Шарипов, тоже впечатлен 
тем, что увидел в залах музея. 
По словам ветерана боевых 
действий, здесь максимально 
точно передана атмосфера 
передовой.
— Хорошо, что «Музей СВО» 
открылся именно на ВДНХ, 
так как здесь его могут посе-
тить не только жители других 
регионов, но и гости из раз-
ных стран, — объясняет Эль-
дар Шарипов. — Специальная 
военная операция — это борь-
ба за правое дело. И в этом му-
зее собрана наша народная 
история. 
Отметим, что посетить спец-
проект «Музей СВО» можно 
бесплатно. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

23 февраля. Участник специальной военной операции Эльдар Шарипов во время осмотра 
экспозиции спецпроекта «Музей СВО». ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Зачем Европа 
нас провоцирует

Вчера утром на территории россий-
ского консульства в Марселе прогре-
мел взрыв. Неизвестные бросили две 
бутылки с зажигательной смесью. Что 
это было? Очевидно — теракт против 
России. Согласно международным 
правовым нормам, территория ино-
странного консульства — это террито-
рия иностранного государства. В на-
шем случае — территория России. 

Итак, некто во Франции напал на нашу страну. Зачем? 
Очевидно, что это провокация. Возможно — службы без-
опасности Украины (СБУ), возможно — какой-то евро-
пейской спецслужбы. Цель провокации — до предела обо-
стрить отношения России и стран Евросоюза. И таким 
образом морально подготовить европейские общества 
к вводу войск стран НАТО на Украину. Дело в том, что си-
туация для европейских лидеров явно зашла в тупик. 
Украина, которую они три года поддерживали, проигры-
вает. А новый президент США 
говорит, что конфликт пора за-
вершать. И как быть? Нужно раз-
вернуть ситуацию таким обра-
зом, чтобы и Трамп, и европей-
ские обыватели сказали: да Рос-
сия слишком далеко зашла, она 
и Европу скоро оккупирует, надо 
помочь Украине введением 
войск. Это — план. Но как его 
выполнить? Во-первых, Трампа 
убедить сложно. На европейцев 
ему наплевать, его главная зада-
ча — разорвать тесную связь 
России и Китая. Потому что рос-
сийское оружие плюс китайская 
экономика — это сила, которую 
Штатам не одолеть. Второй мо-
мент: чтоб европейцам ввести 
войска на Украину, их нужно хо-
тя бы иметь. А войск-то — нет! 
Даже если ввести 30 тысяч в ка-
честве экспедиционного корпу-
са, их нужно ротировать. А значит, реально нужно хотя бы 
тысяч 60–90. Но где их взять? Если ввести те же 30 тысяч 
на постоянной основе, нужно строить военные базы. 
А это аэродромы, полигоны и военные городки: на базах 
военные живут с семьями. На строительство баз нужны 
огромные деньги. 
Европейские лидеры без США украинский конфликт не 
«вытягивают», а Штаты хотят его завершить или хотя бы 
заморозить. В общем, куда ни кинь — всюду клин. Будут 
ли они и дальше продолжать провокации? Вполне воз-
можно. Будут ли дальше воевать с Россией? Не уверен: 
они просто не готовы. 

ВЛАДИМИР 
ЖАРИХИН
ЗАМДИРЕКТОРА 
ИНСТИТУТА СТРАН СНГ, 
ПОЛИТОЛОГ

Геополитика

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»
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В еликая Отече-
ственная война 
началась неожи-
данно для многих 
советских граж-

дан. Безусловно, встал вопрос 
эвакуации мирного населе-
ния из районов, подвержен-
ных оккупации. Из этих зон 
нужно было вывести не только 
людей и оборудование, но 
и как можно больше сырья, 
уточняет историк, куратор вы-
ставки Алексей Литвин. Поэ-
тому главным средством для 
эвакуации населения и грузов 
стала железная дорога. Исто-
рик указывает посетителям на 
небольшую модель красного 
грузового вагона — это совет-
ский хоппер. Его использова-
ли для перевозки цемента.
— Мы постарались предста-
вить несколько основных на-
правлений того, какую роль 
сыграли железные дороги во 
время войны, — уточняет 
Алексей. — Будь то обеспече-
ние фронта техникой или же 
тыла — сырьем. А затем и в пе-
риод восстановления разру-
шенных путей, куда ранее по-
падали вражеские бомбы.

В следующем зале можно оз-
накомиться с тем, как работа-
ли поезда специального на-
значения. Например, военно-
санитарные. Для большей на-
глядности в одном из залов 
представлены медицинские 
инструменты, с которыми ра-
ботали военврачи. Можно уз-
нать и о существовании 
поездов-бань или о передвиж-
ных электростанциях. Они 
были необходимы для восста-
новления энергоснабжения 
ранее оккупированных тер-
риторий. Функцию парогене-
ратора выполнял паровоз.

Соседний зал замани-
вает гостей необыч-
ной инсталляцией 
с зелеными и красны-
ми фонарями. Эти 
и другие экспонаты 
представляют собой 
некий собиратель-
ный образ предметов, 
связанных с работой 
железнодорожников 
путей сообщений, от-
мечает Литвин. Пройдя чуть 
дальше, посетитель узнает, ка-
кую форму носили работники 
железной дороги в годы Вели-
кой Отечественной войны. 

Вот висит парадный 
мундир рядового со-
става. А недалеко от 
него расположен 
эскиз того, как выгля-
дели погоны железно-
дорожников, напри-
мер техников I, II или 
III рангов.
А в последнем зале 
визуально воссозда-
но возвращение на-

ших солдат на Белорусский 
вокзал, после победы в кош-
марной войне. Ближе к выхо-
ду висят черно-белые фото-
графии 1945 года, на которых 

видны поезда с детьми, воз-
вращающимися из эвакуации 
в Ивановскую область.
По словам первого заместите-
ля генерального директора 
ОАО «РЖД» Вадима Михайло-
ва, за время войны 227 желез-
нодорожников были удостое-
ны звания Героя Социалисти-
ческого Труда. Они работали, 
несмотря ни на что, под посто-
янными налетами и бомбеж-
ками. Железнодорожники 
внесли огромный вклад в до-
стижение Великой Победы.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Рельсами проложен путь 
к свободной жизни
Вчера в Музее со-
временной исто-
рии России от-
крылась выстав-
ка «Локомотивы 
Победы. Желез-
ные дороги в го-
ды Великой 
Отечест венной 
войны». Корре-
спондент «ВМ» 
побывала на тор-
жественном ме-
роприятии.

24 февраля. Куратор выставки «Локомотивы Победы. Железные дороги в годы Великой Отечественной войны» Алексей Литвин рассказывает о том, как работники железной 
дороги помогали эвакуировать людей в годы Великой Отечественной войны. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Подвиг

В 2026 году власти планиру-
ют завершить строительство 
участка федеральной трассы 
М-12 «Восток» от Екатерин-
бурга до Тюмени. Об этом со-
общил заместитель предсе-
дателя правительства Рос-
сии Марат Хуснуллин.

Автомагистраль «Восток» — 
международный транспорт-
ный маршрут «Западная Евро-
па — Западный Китай». Она 
уже проходит через Москву, 
Владимир, Муром, Арзамас, 
Казань и Нижнекамск. Стро-
ить ее начали в 2020 году, 
а в 2022-м было принято ре-
шение продлить ее до Влади-
востока с выходами на терри-
торию Китая, Монголии и Се-
верной Кореи.

— На прошлой неделе прое-
хал по ее открытому участку 
от Москвы до Казани, в том 
числе посмотрел, как обстоят 
дела с подъездными дорога-
ми. Сегодня пролетел над 
трассой от Казани, через Баш-
кортостан и Пермский край, 
до границы со Свердловской 
областью. Могу сказать, что 
темп работы по продлению 
М-12 до Екатеринбурга на-
бран неплохой, — рассказал 
Марат Хуснуллин. — Было от-
ставание по ряду причин, 
включая погодные условия. 
В прошлом году были сильные 
дожди, местами размыло до-
рогу, не могли довозить песок, 
щебень.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Да кому она нужна, 
эта правда... 
В Вахтанговском театре — 
очередная яркая премьера: 
на Новой сцене показывают 
«Пуф, или Ложь и истина», 
постановку Аси Князевой. 

Эжен Скриб, в «Стакан воды» 
которого был влюблен весь 
СССР, творил в середине 
XIX века и плодовитостью мог 
бы заткнуть за пояс любого: 
его наследие — полтысячи 
пьес и бессчетное количество 
либретто. Однако нам мало 
что из его творчества знакомо, 
так что «Пуф...», скорее всего, 
для зрителей станет прият-
ным открытием. В свое время 
он потряс публику, поражает 
и сейчас — тем, как неизмен-
но лжив и неискренен мир. 
Комедия нравов вахтангов-
цам удается всегда. Постанов-
ка Аси Князевой получилась 
и стильной, и яркой, но глав-
ное — поразительно актуаль-
ной, что понимаешь с первых 
же реплик. Ведь смешное сло-
во «Пуф», вынесенное в назва-
ние, — это, как объясняет 
один из героев пьесы, суетли-
вый, прижимистый, но вызы-
вающий безотчетную симпа-
тию ловкач Сезар Дегоде 
(его играет Евгений Князев, 
впервые вышедший на под-
мостки в постановке доче-
ри) — вымысел, ложь, став-
шая всеобщим достоянием. 
«Все бахвальство, все фокусы 
и причитания наших поэтов, 

ораторов, государственных 
деятелей — все это пуф. И из-
вестная красавица, ломаю-
щая себе голову над тем, как 
бы получить в подарок брил-
лианты, — это пуф. Поэт, раз-
дающий звание великого че-
ловека всем и каждому ради 
того, чтобы каждый встреч-
ный и поперечный именовал 
его великим поэтом, тоже 
пуф...» И чем «пуф» Скриба не 
«фейк»?
...На сцене царит серо-сере-
бристый, есть лишь два иных 
цветовых пятна: белый мим, 
необученный Ангел (Алексан-
дра Стрельцина), и красные 
губы Коринны Дегоде (Мария 
Бердинских). Элементы пан-
томимы, шикарная музыка, 
гипертрофированные терза-
ния и манеры Графа де Мари-
ньяна (Владислав Демчен-
ко) — действие развивается 
стремительно, знай успевай 
следить за страстями и беско-
нечной ложью, которая мно-
жится со скоростью света. 
Вскоре уже и не поймешь, где 
спрятана правда. Хотя на са-
мом деле она никому не нуж-
на... Благородному офицеру 
Альберу дʹАнгремону (Нико-
лай Романовский) придется, 
как ни печально, это принять. 
Посмотреть пьесу XIX века 
и подумать о дне сегодняш-
нем — редкое удовольствие. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru

ИРИНА ВЕЛИКАНОВА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР МУЗЕЯ 
СОВРЕМЕННОЙ ИСТОРИИ РОССИИ
Малоизученной страницей
в истории Великой Отечест-
венной войны стал труд и под-
виг железнодорожников. Они 
наравне с военнослужащими 
доблестно отражали враже-
ские атаки, перевозили ране-
ных. А выставка «Локомотивы 
Победы. Железные дороги
в годы Великой Отечествен-
ной войны» приоткроет новую 
завесу нашей истории.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

21 февраля. Александра Стрельцина (Ангел) и Альбер 
дʹАнгремон (Николай Романовский) в спектакле Аси Князевой 

Работать с молодежью должны профессионалы Монопольщики не вышли сухими из водыПродлят федеральную трассу
Вчера в столице объявили 
старт приема заявок на кон-
курс патриотических настав-
ников «Быть, а не казаться!». 
Подробнее о проекте расска-
зала руководи-
тель Роспатриот-
центра Росмоло-
дежи Елена Бели-
кова (на фото).

2025 год объявлен 
Годом защитника 
Отечества. В честь 
этого Роспатриот 
запланировал множество все-
российских и международных 
мероприятий. 
— Одно из самых значимых 
событий — конкурс патриоти-
ческих наставников «Быть, 
а не казаться!». В прошлом го-

ду он прошел впервые, но уже 
тогда поразил нас своим успе-
хом: за короткое время было 
подано огромное количество 
заявок — более 50 тысяч. Это 

дало нам понять, 
насколько конкурс 
важен и нужен 
для наставниче-
ского сообще-
ства, — подчеркну-
ла Беликова.
В этом году в кон-
курсе смогут при-
нять участие и лю-

ди, не имеющие опыта в на-
ставничестве, но желаю-
щие заниматься такой 
деятельностью.
— Подготовка новых кадров 
для нас сегодня имеет очень 
большое значение. Работать 

с молодежью должны профес-
сионалы, поэтому мы привле-
каем, например, бойцов спец-
операции к нашей деятельно-
сти. Мы организовали для них 
курсы профессиональной пе-
реподготовки, после оконча-
ния которых ветераны СВО 
приходят к школьникам и сту-
дентам, рассказывая о своем 
неповторимом подвиге так, 
как могут только они, — отме-
тила руководитель Роспатри-
отцентра Росмолодежи. — По-
сле такой беседы равнодуш-
ных подростков не остается.
В прошлом году из 400 про-
фессионалов сферы педагоги-
ческого воспитания 100 чело-
век были признаны лучшими.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru 

В аэропорту Внуково появят-
ся фонтанчики с бесплатной 
питьевой водой. Корреспон-
дент «ВМ» узнала, с чем свя-
зано такое нововведение.

Фонтанчики установят по ре-
комендации Федеральной ан-
тимонопольной службы. Та-
ким образом пассажиров обе-
спечат бесплатной питьевой 
водой. Это избавит их от необ-
ходимости приобретать воду 
в магазинах аэропорта.
Ранее Управление Федераль-
ной антимонопольной служ-
бы (УФАС) по Москве возбу-
дило дело из-за стоимости 
питьевой воды в «стериль-
ных» зонах Внукова. «Сте-
рильной» зоной называется 
территория контролируемого 

доступа, которая начинается 
за первыми пунктами контро-
ля и досмотра пассажиров 
и заканчивается у входа в са-
молет. Антимонопольная 
служба собирается проверить 
обоснованность ценообразо-
вания на питьевую воду в гра-
ницах двух изолированных 
зон (внутренние и междуна-
родные вылеты) Внукова.
В пресс-службе Московского 
УФАС сообщили, что, если под-
твердятся факты нарушения 
законодательства, оператору 
магазинов беспошлинной 
и пошлинной торговли будут 
выданы обязательные к ис-
полнению предписания о сни-
жении стоимости товара.
— Реализатора продукции мо-
гут привлечь к ответственно-

сти по статье 14.23 Кодекса 
РФ об административных 
правонарушениях, — расска-
зала юрист Наталья Данило-
ва. — Данная статья предус-
матривает оборотный штраф, 
то есть процент от выручки, 
полученной от продажи по за-
вышенной цене.
Это не первый случай, когда 
ФАС проводит проверки ком-
мерческих организаций, 
 работающих на территории 
российских аэропортов. На-
пример, в декабре 2024 года 
антимонопольная служба 
признала «монопольно высо-
кими» новые тарифы на пар-
ковку возле Пулкова и выдала 
предписание снизить их.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru
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— Россия на Южном Кавказе долгое время была 
арбитром. Десятки лет была гарантом мира 
между Азербайджаном и Арменией: не давала 
случиться очередной вой не за Карабах. При 
этом параллельно шли два процесса. Первый: 
пророссийская по большому счету Армения 
с приходом Никола Пашиняна начала стано-
виться уже прозападной. Второй: в Азербайд-
жане нарастало влияние Турции. Турки, напри-
мер, сумели перевооружить и натренировать 
армию Азербайджана. В итоге Азербайджан 
в несколько приемов сначала вытеснил армян 
из Нагорного Карабаха, а затем и подвинул гра-
ницу с Арменией. И помогла ему в этом именно 
Турция. Поэтому да, Алиев, без сомнения, будет 
маневрировать между влиянием Москвы и Ан-
кары, но его главный партнер — все-таки Анка-
ра. Инцидент с самолетом, я думаю, будет раз-
решен, азербайджанское общество успокоится. 
Но ждать возобновления прежних отношений 
между нашими странами я бы не стал. 
Эксперты уверены: между Россией и Азербайд-
жаном сознательно пытается вбить клин пре-
зидент Турции Эрдоган. Может, и не только он.
— Очень многие хотят в этом половить какую-
то свою удачу, а она не будет удачей, потому что 
попытки вбить клинья между народами, между 
странами, у которых такая совместная история, 
такая зона ответственности, в том числе регио-
нальная, и такие перспективы развития, — это 
все обречено на провал, — заявила представи-
тель МИД РФ Мария Захарова. — Москва «гото-
ва к решению подобных проблемных вопросов 
в конструктивном ключе» в отношениях с Баку.

Самолет — только повод

Евгений Мезенцев напомнил:
— В 2018 году президент Путин назвал отноше-
ния России и Азербайджана «стратегическим 

партнерством». Действительно: мы можем со-
трудничать в сфере газо- и нефтедобычи. Силь-
ный Азербайджан выгоден как гарант стабиль-
ности на Южном Кавказе, у наших границ. Но 
складывается впечатление, что Азербайджан 
нашел себе другого «стратегического партне-
ра» — Турцию. Логика тут есть. Во-первых, азер-
байджанцы и турки — фактически один народ, 
они культурно близки. Во-вторых, Анкара в ре-
гионе резко усилила влияние. Сейчас, напри-
мер, в Сирии фактически протурецкое прави-
тельство. И Турция очень нужна Азербайджану 
для дальнейшего давления на Армению и созда-
ния так называемого Зангезурского коридора — 
транзитного пути, соединяющего через терри-
торию Армении Азербайджан со своим анкла-
вом — Нахичеванью. В эту же копилку ложится 
и ослабление Ирана, раньше поддерживавшего 
Армению и буквально выкинутого из Сирии: 
ему сейчас не до активной внешней политики. 
Третий момент: в разрыве дружеских связей Мо-
сквы и Баку очень заинтересована Анкара. Про-
турецкий Азербайджан — один из козырей в по-
стоянном торге между Турцией и Россией. 
Леонид Савин, главный редактор аналитиче-
ского центра «Геополитика.ру», считает, что 
Азербайджану ссориться с Россией накладно.
— Кроме Турции, в регионе союзников у Баку 
нет. Отношения с Арменией и Ираном натяну-
тые. С Грузией — нейтральные. Да Грузии сей-
час и не до Азербайджана, — пояснил экс-
перт. — Плюс надо понимать, что дипломатиче-
ская традиция на недружественные жесты тре-
бует жестов ответных. В Москве, у метро 
«Таганская», есть «Азербайджанский культур-
ный центр». Как отреагирует Баку, если за-
крыть его? Еще один важный момент: азер-
байджанская диаспора. Есть версия, что она 
очень любит коррумпировать российских чи-
новников, чтобы соблюсти свои экономиче-
ские интересы. Если эту версию начать прове-
рять, Алиеву мало не покажется! Ведь пострада-
ют очень уважаемые люди, в том числе уважае-
мые в Азербайджане. И что он им ответит?

Ссориться ни к чему

— Общая сумма помощи, предоставленной 
Азербайджаном Украине, превысила 40 млн 
долларов США, — заявил на днях начальник от-

дела Министерства энергетики Азербайджана 
Алескер Гасанов. 
По его словам, на Украину в качестве гумани-
тарки отправлено 134 трансформатора и ком-
плекты трансформаторных подстанций, 70 ге-
нераторов, а также более 3,4 млн метров элек-
трокабелей. Во как: то, что Россия уничтожает, 
пытается восстановить Азербайджан. А 5 фев-
раля из Азербайджана на Украину ушла очеред-
ная гуманитарная помощь на сумму миллион 
долларов. Мелочь, а неприятно.
— Позицию Азербайджана в отношениях с Мо-
сквой я бы назвал крайне уязвимой, — счита-
ет Евгений Мезенцев. — Российским властям 
постоянно приходится купировать возму-
щение граждан по отношению к отдельным 
представителям диаспоры. То в Санкт-Петер-
бурге азербайджанские подростки создают 
банду и начинают бить русских, да так, что 
делом вынужден заняться лично глава СКР 
Бастрыкин. То в московском районе Люб-
лино азербайджанец зарежет русского, а его 
папа с российским гражданством, которое 
он купил, отправит сыночку в сторону Украи-
ны — чтобы спасти от полиции. Я не слышал, 
чтобы в Баку так вели себя русские. Но дело 
даже не в этом. Большинство азербайджан-
цев вполне мирные, законопослушные люди, 
вынужденные приехать в холодную Россию 
на заработки, потому что на родине для них 
работы нет. И они здесь трудятся, отправляя 
немалую часть заработка в Азербайджан. Эта 
страна живет и зарабатывает во многом благо-
даря России. Ни Турция, ни Евросоюз азер-
байджанских гастарбайтеров не примут — 
своих граждан девать некуда. Так что ссорить-
ся с Россией Алиеву ни к чему. Мы без Азер-
байджана и его представителей обойдемся 
легко. Азербайджан без России обойтись не 
сможет.
Вывод: что бы ни случилось в небе над Гроз-
ным, а потом на улицах Баку, где «Русский дом 
в Баку», нужно попридержать нервы.

С
итуация и впрямь стран-
ная. Из всего «Спутни-
ка» в Азербайджане раз-
решили работать только 
одному журналисту. Что 
касается «Русского дома 
в Баку», то владелец по-
мещения вдруг потребо-
вал от арендаторов 

срочно съехать. Затем МИД Азербайджана зая-
вил, что у «Русского дома в Баку» нет регистра-
ции в качестве юрлица. А в соответствии с мест-
ным законодательством она необходима. Из 
этого следует, что культурное представитель-
ство России продолжать свою деятельность на 
территории республики не может. История тем 
более странная, что Россия с 1997 по 2018 год 
вела длительную переписку с азербайджан-
ским МИД — дескать, дайте регистрацию, ми-
нистры иностранных дел двух стран встреча-
лись лично, но переговоры зашли в тупик.
За «Русский дом в Баку» вступился депутат Гос-
думы Николай Валуев. «Чем Россотрудниче-
ство не угодило? Насколько известно, в России 
нет такой структуры — что-то типа Азерсотруд-
ничества. Зато есть многочисленные «диаспо-
ры». И эти диаспоры не про культурный обмен. 
Скорее про деньги. И очень большие. Крайне 
необходимые не только в России, но и на исто-
рической родине. И далеко не всегда деньги ле-
гальные, как бы так аккуратно выразиться. Не 
пришло ли время присмотреться к ним еще 
внимательнее. К диаспорам, конечно», — напи-
сал он в своем телеграм-канале.
Реакция Азербайджана на эту публикацию бы-
ла крайне нервной.
— Налицо оскорбительные заявления и угрозы 
со стороны парламентария в адрес Азербайд-
жана и его народа. В связи с высказываниями 
этого депутата в адрес Азербайджана его имя 
было внесено в список лиц, которым запрещен 
въезд в Азербайджанскую Республику, — зая-
вил пресс-секретарь МИД Азербайджана Айхан 
Гаджизаде. — Напомню, до этого в список были 
внесены депутаты Затулин и Милонов, действо-
вавшие против суверенитета и территориаль-
ной целостности Азербайджана.
Валуев считает, что ситуацию удастся уладить, 
поскольку никаких оскорбительных заявлений 
он не делал.
— Я им ничем не угрожал. Относительно за-
крытия «Русского дома в Баку» свое мнение вы-
сказал и остаюсь при нем. Даже после внесения 
меня в этот список считаю Азербайджан стра-
ной дружественной и надеюсь, что это будет 
улажено, — заявил парламентарий.
Глава Россотрудничества Евгений Примаков, 
в свою очередь, недоумевает.
— «Русский дом в Баку» занимался гуманитар-
ным сотрудничеством, исключительно им, — 
сказал Примаков. — Зачем его закрывать?
Но создается впечатление, гуманитарное со-
трудничество с Россией Азербайджану вдруг 
стало не очень-то нужно. У Азербайджана, 
впрочем, своя версия. Местные СМИ начали 
писать о том, что «Русский дом в Баку» якобы 
является местом для «шпионов и сепарати-
стов». Евгений Примаков назвал обвинения на-
думанными.
— В сюжете журналистка безосновательно ут-
верждает, что здесь базируются шпионы и сепа-
ратисты. По моим данным, Baku.tv получает 
финансирование от правительства Азербайд-
жана, — сообщил руководитель организации.
Примаков уточнил, что Россотрудничество по-
даст судебный иск о защите деловой репута-
ции. От азербайджанской стороны ожидаются 
неопровержимые доказательства их заявлений 
или же опровержение и извинения. В общем — 
политический клинч. Но в чем его причина?

Виновата катастрофа?

Отношения России и Азербайджана резко ис-
портились в конце прошлого года. И было из-за 
чего. 25 декабря самолет Embraer 190, летевший 
из Баку в Грозный, разбился. На борту находи-
лись 67 человек, в том числе пять членов экипа-
жа. Из них 38 погибли, 29 выжили. В числе по-
страдавших было 16 россиян, из них семь погиб-
ли. Большинство же пассажиров были гражда-
нами Азербайджана. Росавиация сообщала, что 
самолет не смог приземлиться в Грозном по 
причине тумана, из-за которого на высоте 
500 метров была плохая видимость. А еще — из-
за плана «Ковер», который вводился вследствие 
«террористических атак Украины». В это время 
в Чечне отражали атаку беспилотников, работа-
ла система ПВО. После двух попыток посадить 
самолет командир воздушного судна, хоть ему 
и предлагали другие варианты, принял реше-
ние лететь в Казахстан. И в Актау лайнер рухнул 
неподалеку от аэропорта. Сначала российская 
сторона предположила, что на борту взорвался 
кислородный баллон. Но президент Азербайд-
жана Ильхам Алиев озвучил свою версию.
— Факты говорят о том, что азербайджанский 
гражданский самолет был поврежден снаружи 
в районе города Грозного и фактически поте-
рял управление. Мы также знаем, что наш само-
лет был поставлен в негодное состояние радио-
электронной борьбой. Это первое поврежде-
ние самолета. В то же время хвостовая часть 
самолета также была сильно повреждена огнем 
с земли, — сказал азербайджанский лидер.
По его словам, «о преднамеренном обстреле ре-
чи не идет, самолет сбили случайно». Однако 
версия со взрывом газового баллона на борту 
была «одним из моментов, который огорчил 
и удивил» Баку. 
Можно, конечно, и удивляться, но версию 
о баллоне озвучили сами пилоты лайнера. Вот 
расшифровка черного ящика.
«Так, у нас ситуация такая. Кислород заканчи-
вается в кабине пассажирской. Значит, там 
взорвался кислородный, по-моему, баллон. 
А, значит, запах топлива идет. А пассажирам не-
которым... а, значит, теряют сознание. Разре-

шите, мы пойдем на меньшей высоте?» Диспет-
чер отреагировал незамедлительно:
«Информацию принял, взорвался кислородный 
баллон, кончается кислород, теряют сознание 
пассажиры».
Кстати, президент России Владимир Путин сра-
зу после трагедии позвонил Ильхаму Алиеву 
и извинился за инцидент — ведь проблемы с са-
молетом возникли в воздушном пространстве 
России.

— Как эту ситуацию видит Азербайджан? Из 
Баку в Грозный летел самолет. В этот момент 
аэропорт атаковали украинские беспилотники. 
Российские средства ПВО атаку отбивали. 
Это — факт, — рассказывает политолог Евге-
ний Мезенцев. — Дальше начинаются предпо-
ложения. По версии Азербайджана, лайнер за-
цепила ракета комплекса «Панцирь С», в ре-
зультате чего он получил повреждения и был 
вынужден, чтобы спастись, уйти на посадку 
в казахстанский Актау. И там, по сути, упал 
и разбился, погибли десятки людей. 
— Нужно дождаться полноценного расследова-
ния и не нагнетать в медийном пространстве 
атмосферу, используя сведения, которые по 
большому счету не подтверждаются информа-
цией с черных ящиков, — заявил глава МИД 
России Сергей Лавров.

Алиев вынужден маневрировать

Гендиректор Института региональных про-
блем, политолог Дмитрий Журавлев считает:
— Азербайджанское общество уверено, что «са-
молет сбили русские», и, разумеется, возмуще-
но. Ильхам Алиев — лидер авторитетный, но он 
не может игнорировать мнение граждан. По-
этому у «Русского дома в Баку» и возникли про-
блемы. Дело не в самом «Доме», ведь как-то же 
он десятки лет работал, а в желании избежать 
инцидентов, с ним связанных, — пояснил экс-
перт. — Нет «Русского дома в Баку» — нет инци-
дентов. Так, вероятно, рассуждают власти.
При этом, уверен эксперт, отношения Москвы 
и Баку меняются и по объективным причинам:

В Баку упразднено представительство российской радиостанции Sputnik Азербайджан, заявил вчера пресс-секретарь МИД Азербайджана Айхан Гаджизаде. Также 
закрыт «Русский дом» — информационно-культурный центр России. А депутата Госдумы Николая Валуева, который за него заступился, объявили в Азербайджане 

персоной нон-грата. Представитель Кремля Дмитрий Песков сказал, что ситуация «вызывает сожаление». Почему дружественная страна вдруг стала так себя вести? 

Азербайджан вслед за Арменией повернулся к России спиной

Вместе нельзя врозь

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

«Русский дом в Баку» учредили 3 июля 1997 года. Уч-
реждение представляет интересы Россотрудничества. 
Организация занимается продвижением российской 
культуры, науки и образования в стране. Также их про-
граммы помогают поддерживать русский язык, они со-
действуют молодежным проектам, помогают междуна-
родному развитию, ведут историко-мемориальную де-
ятельность. Кроме этого, россияне в случае необходи-
мости могли обратиться в «Русский дом в Баку» 
и получить поддержку. На поддержку могли рассчиты-
вать и этнические русские, численность которых 
в Азербайджане — около 100 тысяч человек.
— Решение о закрытии «Русского дома в Баку» не сле-
дует воспринимать как предвестие конфликтной ситуа-
ции в отношениях с Россией. Это стандартная правовая 
процедура, основанная на соблюдении национального 
законодательства, — заявила первый заместитель 
председателя Русской общины Азербайджана (РОА), 
политолог и журналист Анастасия Лаврина.

ИСТОРИЯ ВОПРОСА

Баку не в той 
ситуации, чтобы
демонстрировать 
плохое отношение 
к Москве: мы даем 
вам работу

19 августа 2024 года. Азербайджан. Баку. Президент РФ Владимир Путин и президент Азербайджана Ильхам Алиев (справа налево) после государственного приема у дворца «Гюлистан»

По результатам переписи 2021 года, азербайджанцами назвали себя 474 576 человек, прожи-
вающих в России. По данным МВД, реальная численность азербайджанской диаспоры состав-
ляет от 3 до 3,5 миллиона человек. Большая часть этих людей курсирует между Россией и исто-
рической родиной. Основной вид деятельности членов диаспоры — розничная торговля. Сре-
ди живущих в России азербайджанцев много известных бизнесменов. Так, президент Crocus 
Group — владелец «Крокуса» — Араз Агаларов обладает состоянием в 1,2 млрд долларов. 
Столичные девелоперы Зарах Илиев и Год Нисанов имеют по 2,9 млрд долларов. Им принад-
лежат ТЦ «Европейский», автомобильный торговый центр «Москва», агрокластер «Фуд Сити», 
гастрокварталы «Депо Лесная» и «Депо Три вокзала» и многое другое. Экономическое влия-
ние диаспоры в России довольно велико. 
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идентифицирует себя как члена российского 
общества, воспринимает и принимает основ-
ные мировоззренческие установки, в том числе 
традиционные ценности, закрепленные ука-
зом президента. 
Поэтому новый учебник — это один из инстру-
ментов для формирования патриотического 
отношения, но не единственный. 
Как вы относитесь к разной интерпретации собы-
тий в учебниках? Вот, например, о личности Ста-
лина в старом учебнике Левандовского написано 
следующее: «5 марта 1953 года умер И. В. Ста-
лин. К концу жизни этот человек достиг зенита 
могущества, возведя на крови и беззаветном эн-
тузиазме десятков миллионов людей вторую 
по мощи мировую державу».
А в новом учебнике Мединского так: «Со смертью 
И. Сталина 5 марта 1953 г. закончилась целая 
эпоха в жизни страны. Уход из жизни многолет-
него лидера государства вызвал у большинства 
советских людей растерянность, страх, искрен-
нее горе».
В учебнике Левандовского стоит обратить 
внимание на то, как описываются многие про-
цессы в нашей стране. Во многом из-за этих 
описаний от учебника отказались. Дело в том, 
что это учебник времен перестройки. В это 
время произошел слом советской системы 
и появилось огромное количество пособий, 
трактовавших события в определенном клю-
че. Именно поэтому учебник Левандовско-
го — своего рода исторический документ. Его 
стоит изучить хотя бы для понимания того, как 
развивалась общественная мысль в 1990-е 
и нулевые годы. А лучше всего воспринимать 
историю своей страны целостно, то есть иметь 
смелость говорить как о положительных стра-
ницах, так и об отрицательных. Сейчас я не 
веду занятия в 11-м классе, а сталинскую эпоху 
в 11-м классе проходят. Но когда я вел, то я го-
ворил и о репрессиях, которые, кстати, тоже 
упоминаются в новом учебнике, и о том, что 
Иосиф Сталин сделал много положительного 

на посту руководителя нашей страны. Очень 
важно показывать обе точки зрения. Мы нику-
да не денем свое отношение — все мы живые 
люди, но очень важно показывать ученику, что 
существуют разные интерпретации, и давать 
ему возможность найти источники. Все это 
нужно для того, чтобы, выходя из школы, уче-
ник не попал под влияние фейков, наша задача 
научить его критически подходить к инфор-
мации.
Задают ли старшеклассники неудобные вопросы, 
насмотревшись в сети историков-иноагентов?
Задают, конечно. Я в свою очередь выясняю 
у ученика, на какие источники он опирался при 
подготовке задания. При разборе говорю, что 
существуют разные позиции и мы обращаем 
внимание на те источники, которые находятся 
в нашем учебном поле. Объясняю, что ученик 
имеет полное право привлекать другие источ-
ники, но при этом он должен обращать внима-
ние на политическую окраску, социальную ба-
зу, а также позицию того или иного историка. 
Задаю ему вопрос: а какие еще позиции суще-
ствуют? Предлагаю проявить уважение ко всем 
позициям в историческом поле. 
Приходилось ли спорить с учениками по поводу 
разных взглядов на происходящее?
Это происходит постоянно, и не только в стар-
ших классах. 
Недавно семиклассник в работе указал, что во 
время опричнины большое количество кре-
стьян эмигрировали из страны. Мы вместе это 
разобрали. 
Я говорю: «Вы написали отчасти верно. Кре-
стьяне покидали помещичьи хозяйства, бежа-
ли от своих помещиков, но они не покидали 
территорию московского государства. Они ухо-
дили в поле и часто примыкали к казакам, кото-
рые были приграничниками». 
Это вопрос интерпретации, как раз то, о чем мы 
говорили раньше. В подобных случаях нужно 
спокойно поговорить с учеником и попробо-
вать ему объяснить, как это интерпретируется, 

какие у нас есть факты, из каких источников. 
Вот из этого вытекает история.
Разрешаете ли вы ученикам самостоятельно да-
вать оценку фактам?
Честно говоря, я от них этого требую, посколь-
ку мы должны научиться устанавливать при-
чинно-следственную связь, подводящую к ито-
гу. Каждый выпускник должен осознавать, что 
такое итог, причина, последствия и предпосыл-
ки. Я всегда стараюсь выслушать ученика до 
конца, задать наводящие вопросы: а почему вы 
так считаете? На что вы опираетесь? Как вы ду-
маете, насколько это сообразно с нынешним 
временем, потому что очень многие моменты 
должны не нарушать принцип историзма.
Для нас какое-то событие может казаться чем-
то из ряда вон выходящим, а для того времени 
это было нормальным. Допустим, если бы сей-
час кто-нибудь из XIV века прибыл в Москву, то, 
я думаю, он бы давал весьма нелестные оценки 
происходящему! Поэтому нужно учитывать 
эпоху и ее ценностные установки.
Какие исторические темы обычно вызывают наи-
больший интерес?
Все зависит от уровня подготовки. Обычно уче-
ники 5–6-х классов мечтают изучать историю 
Советского Союза. Всегда спрашивают: «А ког-
да же мы уже будем изучать Великую Отече-
ственную войну?» Или: «Когда мы уже будем 
говорить о Советском Союзе?»
Просто ребята часто соприкасаются с артефак-
тами того времени. Бабушка дома что-то хра-
нит из предметов того времени, показывает 
фотографии. Многие мальчишки сейчас увле-
каются историей СССР. Конечно, всегда вызы-
вают бурю эмоций такие личности, как Петр I, 
Екатерина II. Екатерину особенно девочки лю-
бят изучать, потому что она сильная и незави-
симая. Все старшеклассницы хотят быть на нее 
похожими.
Я недавно делала интервью с французом, кото-
рый давно живет в России. Он искренне недоуме-
вает, почему мы до сих пор проводим парад, хотя 
с момента окончания Великой Отечественной ми-
нуло уже 80 лет. Говорит, что Франция тоже уча-
ствовала в войне, но парады не проводит. Сказал, 
что мы слишком цепляемся за свое прошлое. Что 
бы вы ему ответили?
Я просто ответил бы: советский народ боролся 
за свою свободу 1418 дней, а Франция — 44! 
Мы освободили свою страну и десяток европей-
ских стран, которые изнывали под гнетом ко-
ричневой чумы. То же самое мы можем сказать 
про Первую мировую войну, когда Российская 
империя вступила в войну для защиты бал-
канских народов. А Русско-турецкая война 
1877–1878 годов? Наша страна освободила бал-
канские народы от гнета Османской империи. 
Этот список я могу продолжать очень долго. Це-

пляемся ли за военную историю? Нет. Мы хо-
тим знать всю историю нашего государства! Но 
мы не виноваты, что она соткана из борьбы 
против иноземных захватчиков.
Как относятся коллеги к вашей медиадеятель-
ности?
Бывает по-разному. Было время, когда и в шко-
ле мне приходилось объяснять коллегам, на-
сколько блогерство — ценный труд! Но мне по-
везло, потому что я изначально пришел в школу 
№ 854 как медиапедагог. Это была моя базовая 
обязанность. Я был классным руководителем 
медиакласса еще до того, как медиавертикаль 
вошла в общую городскую программу. Но по-
скольку я имел образование учителя истории 
и обществознания, в своем классе я в том числе 
вел и уроки истории.
Поэтому сильных каких-то моментов отторже-
ния я от коллег в своей школе не видел. Конеч-
но, были и есть комментарии, которые меня 
расстраивают. От учеников почти не бывает 
негативных комментариев, от родителей — 
крайне редко. И это родители тех детей, кото-
рые учатся в других школах. А вот от коллег бы-
вают едкие комментарии. Недавно я проводил 
занятие «Разговор о важном» в петербургской 
школе. Мы подготовили интересный урок, ор-
ганизовали взаимодействие по группам, все 
было необычно и интерактивно. Но большин-
ство комментариев было посвящено тому, что 
я проводил уроки в джинсах!
А учитель не может вести уроки в джинсах?
Вопрос о том, как должен выглядеть педагог 
в школе, до сих пор дискуссионный. Я долгие 
годы ходил в рубашке, пиджаке и бабочке. 
Я очень люблю бабочки. Но сейчас у меня та-
кой период, когда я хочу более расслабленно 
одеваться. В моей школе демократичный стиль 
одежды допустим. Поэтому меня всегда весе-
лят комментарии: «Вы были в джинсах! Как вы 
могли это себе позволить?» Ну вот как-то по-
зволил…
Как вы увлекаете учеников, чтобы им интересно 
было изучать историю?
У меня бывает, что один урок прошел замеча-
тельно, а следующий — из рук вон плохо! Но 
я в любом случае стараюсь соблюдать пять глав-
ных правил.
Во-первых, занятие должно быть подготовлен-
ным. У меня всегда есть запасные варианты для 
разных случаев.
Во-вторых, в занятии должны присутствовать 
разные виды деятельности. Нужно почитать, 
записать, посмотреть видеоролик, найти ин-
формацию самостоятельно и так далее.
В-третьих, ученик должен быть субъектом за-
нятия, а не объектом, в который заливают зна-
ния. А у урока должны быть цель и задача. Уче-
ник должен понимать, чего от него ждут.
Ну и, конечно, нужно включать какую-то ин-
тригу. Например, я начинаю что-то рассказы-
вать про опричнину, а затем говорю: «А о том, 
что было дальше, вы узнаете на следующем уро-
ке», — или: «...вы прочитаете в учебнике». Иной 
раз после этих слов некоторые ребята не могут 
дотерпеть до домашнего задания. Они либо ко 
мне подойдут и начнут спрашивать, либо на 
перемене начнут читать, что же там было даль-
ше. Поэтому все эти фишки из масс-медиа 
и фильмов работают, и их нужно использовать.
А бывали дни, когда ребята пытались сорвать 
урок?
Лучше спросить: бывали ли дни, когда не пыта-
лись (смеется)?
Конечно, и в ход шли самые разные средства! 
И звонки подкладывали, которые должны были 
прозвонить раньше времени. Или после того, 
как я заберу у ученика второй телефон, он 
откуда-то из под парты вытаскивает третий…
Случался и откровенный дебош, какая-то ава-
рия во время занятий… Бывало разное. Но я пи-
таю добрые чувства к тем ребятам, которые 
срывают урок или пытаются хулиганить или 
болтать. Чаще всего это самые сообразитель-
ные ученики. И шкодят они в основном потому, 
что на уроке им было скучно или все то, что я го-
ворю на занятии, они и так поняли! Плохой по-
ступок не делает ученика плохим. Набедоку-
рил — попросил прощения — и все хорошо. Я не 
буду говорить, что, раз ты так ведешь себя на 
моем уроке, выше тройки тебе не видать! Нет! 
Я могу поставить ученику двойку на уроке, но 
пообещать ,что если он будет работать на уро-
ке, то оценка может подняться. И в этом случае 
начинается война миров! Ребенку нужно да-
вать шанс всегда!

А
лександр Оджо — один 
из самых популярных 
учителей истории у сто-
личных школьников. 
Дело в том, что, помимо 
основной педагогиче-
ской работы в 854-й 
школе, он еще и блогер, 
завоевавший любовь 

подростков благодаря своим костюмирован-
ным видеороликам с короткими рассказами 
об исторических событиях. Мы же обсудили 
с Александром новый учебник истории: будет 
ли он ученикам так же интересен, как и его ро-
лики в TikTok.
Александр, в старших классах я вообще не от-
крывала учебник истории: нам читали лекции. 
И эти лекции были настолько хороши, что позво-
лили мне поступить на бюджет на отделение по-
литологии. Не переоцениваем ли мы важность 
учебника для изучения истории?
Учебник — это одна из составных центральных 
частей учебно-методического комплекта, поэ-
тому он, конечно, нужен. В нем передана госу-
дарственная позиция по изучению истории. 
Раньше было несколько десятков учебников, 
представляющих различные концепции. А те-
перь в 10–11-м классе учебник единый, и учите-
ля имеют право на него опираться. А ученик 
может использовать учебник для самостоя-
тельной подготовки. Вдруг он проболел или 
пропустил лекцию из-за участия в соревнова-
ниях. Ну и очень удобно, что сейчас существует 
много дополнений, разработанных к учебнику.
А что касается лекционных занятий, то я до-
вольно скептически отношусь к этому формату 
в школе. Мы должны давать возможность ре-
бенку самостоятельно искать материал. А лек-
ции все-таки подразумевают пассивную пози-
цию ученика. Лекции могут существовать как 
одна из форм, но не на постоянной основе.
Некоторые эксперты отметили, что новый учеб-
ник истории перестал быть европоцентричным. 
В нем расширили описание истории стран Азии, 
Африки и Латинской Америки. Насколько нам 
нужно погружаться в историю стран, которые 
не являются нашими соседями?
Если вы обратили внимание на эволюцию учеб-
ников, появляющихся с 1990-х годов, то навер-
няка заметили, что они претерпевали множе-
ство изменений. Существовали и такие учебни-
ки, которые были не только европоцентричны-
ми по содержанию, но и европоцентричными 
по формату. Я не говорю, что их нужно сейчас 
срочно взять и вынести на свалку. Там есть чему 
поучиться. Но мир изменился, сейчас у нас бур-
но развиваются взаимоотношения со странами 
Азии и Африки, на изучение которых раньше 
отводилось мало времени по программе. Поэ-
тому увеличение количества часов и материа-
лов, связанных с этими странами, — это очень 
хорошо. Хочу заметить, что это увеличение все 
равно не очень большое. Истории Европы по-
прежнему уделяется много внимания, так как 
она изучается в рамках курса всеобщей исто-
рии. Конечно, мы во время занятий по истории 
отечества продолжаем изучать торговые, науч-
ные и культурные связей нашей страны с евро-
пейскими странами. Но, помимо этого, теперь 
говорим и об Азии с Африкой. 
Особое внимание в учебнике для 9-х классов 
уделяется расцвету западного колониализма, 
который начался в XIX веке. Зачем это девяти-
классникам?
Кстати, закончился колониальный период 
в том числе при участии Советского Союза. Ни-
кита Сергеевич Хрущев внес свой вклад в этот 
процесс, призвав освободить страны Африки от 
колониального гнета…

А что касается того, зачем нам это сейчас, то 
всеобщая история нужна для понимания про-
цессов, происходящих и по сей день. Многие из 
них имеют корни в XIX веке. Чтобы десяти-
класснику понять причины Первой мировой 
войны, необходимо изучить колониализм. По-
тому что одной из ее причин был передел коло-
ниального мира. 
Считается, что учебник истории должен помогать 
воспитывать патриотизм. Действительно ли пра-
вильно написанный учебник может помочь в па-
триотическом воспитании?
Патриотическое отношение к родине возмож-
но и нужно воспитать. Но это задача не только 
школы, тут один в поле не воин. Любой ребенок 
проходит этапы социализации — как первич-
ной, так и вторичной. Первичная — это семья, 
родственники и близкие друзья, а вторичная — 
это все социальные институты, с которыми ре-
бенок взаимодействует большую часть своего 
дня, одноклассники.
Наша задача как педагогов создавать среду, 
формирующую патриотичное отношение 
к своей стране. А что такое патриотичное отно-
шение? Это уважение к родине, которое заклю-
чается в действиях человека. Такое отношение 
возможно только при условии, что ученик 

В этом году школьники 5–9-х классов получили новые учебники по истории, разработанные помощником президента РФ Владимиром Мединским и академиком РАН 
Александром Чубарьяном. Ранее авторы составили учебные пособия для старшеклассников российских школ. Теперь линейка учебников, ими разработанная, будет 

покрывать весь курс школьной истории. Об особенностях новых учебников «ВМ» рассказал Александр Оджо, учитель истории столичной школы № 854. 

Учитель истории о том, как важно пробудить интерес к своему предмету

Девочки подражают Екатерине II

ВИКТОРИЯ 
ФИЛАТОВА
Обозреватель

Несколько лет назад Александр Оджо решил провести наглядный урок по Средневековью и принес в шко-
лу настоящие латы, которые одолжил у знакомых реконструкторов. Процесс переодевания в них на уроке 
был долгим, но эффектным: шестиклассники с интересом наблюдали за тем, как учитель пытается обла-
читься в тяжелые доспехи. И как только ему это удалось — его класс отправили на плановую проверку 
в медицинский кабинет. Александр в латах с трудом поспевал за ребятами, спускавшимися вниз по лест-
нице. Медицинская проверка закончилось вместе с уроком. Александру пришлось подниматься наверх, 
бренча доспехами, всю перемену снимать латы, а затем везти тяжелое снаряжение обратно на метро. 
Больше уроков с такой глубокой степенью погружения в эпоху он не проводил.

ИНТЕРЕСНЫЙ ФАКТ

Нужно иметь 
смелость говорить 
как о положительных 
страницах 
истории, так 
и об отрицательных

Александр Оджо — учитель истории 
в ГБОУ «Школа № 854» в Москве. 
Окончил Московский педагогический го-
сударственный университет по направле-
ниям «учитель истории и обществозна-
ния» и «музейный педагог». Ведет блог 
«Учитель истории в школе» во «ВКонтак-
те», где делится разработками к урокам 
и видеороликами. Победитель Всерос-
сийского педагогического конкурса «Учи-
тель TikTok». Финалист Всероссийского 
педагогического конкурса «Классная те-
ма». Призер конкурса «Педагоги года Мо-
сквы — 2022». Призер VII Метапредметной 
олимпиады «Московский учитель». 
В 2023 году был номинантом премии 
«Знание» в номинации «За просветитель-
скую деятельность в школе».

Досье

11 февраля. Александр Оджо демонстрирует книгу Д. И. Иловайского, одного из историков, изучавших период Древней Руси. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ 
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Сегодня точку в номере ставит москвичка Мария Иванова, которая решила опробовать экспериментальный проекционный пешеходный переход на Грузин-
ском Валу. Инициатором такого новшества стал Центр организации дорожного движения (ЦОДД). Проекционные пешеходные переходы оборудованы 
в Троицком и Новомосковском административных округах, а также на юге и в центре Москвы. По мнению представителей ЦОДД, такое новшество позволит 
увеличить безопасность граждан на дорогах. Проекция делает пешеходный переход заметнее для водителей за счет дополнительного освещения. Мария 
Иванова согласна с этим. По мнению девушки, проекционный пешеходный переход привлекает внимание за счет дополнительного света. Иванова также 
уверена, что результаты эксперимента будут удачными и улицы столицы станут еще безопаснее. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Точка

Просто хорошо 
забытое старое

Наблюдая за модными тенденциями 
современной молодежи, сложно отде-
латься от мыслей о цикличности исто-
рии. Открываешь молодежные медиа, 
читаешь заголовок: «Зумеры изобре-
ли новый экологичный способ стирки 
одежды». Поднимаешь бровь, всма-
триваешься в текст... а там описывает-
ся примитивная ручная стиралка, ко-
торыми пользовались наши праба-

бушки, где «режим отжима» — это два валика с ручкой. 
Как говорится, все новое — хорошо забытое старое. 
Похожая ситуация сейчас начала складываться и на рын-
ке развлекательного видеоконтента. Молодежь, оказыва-
ется, снова прониклась любовью к телевизору. Не как 
к самому устройству, разумеется, а как к формату теле-
визионных передач. Собираются компаниями и, запаса-
ясь попкорном, садятся смотреть. Говорят, мол, при про-
смотре снова появляется давно 
забытый эффект неожиданно-
сти, когда не знаешь, что, напри-
мер, будут показывать после вы-
пуска новостей: яркое политиче-
ское ток-шоу или очередную 
слезливую мелодраму для домо-
хозяек, а может, певческий кон-
курс или остросюжетный детек-
тив. О существовании телепро-
граммы зумеры пока еще, види-
мо, не догадались, так что не 
будем портить им праздник. 
Телевизионщикам, уже готовым 
надевать лавровые венки, стоит 
остудить пыл: ваши шоу не стали 
настолько интересными, чтобы 
привлечь подобную аудиторию. 
Такой ценностный разворот объ-
яснятся просто и без привлече-
ния поведенческих психологов. 
«Благодаря» пандемии мы бук-
вально в два прыжка ворвались 
в эпоху, когда практически любой каприз доступен по на-
жатию пары кнопок в приложении. Да, стриминговые 
сервисы и к 2020 году уже набирали обороты, но сейчас 
почти все — продукты, лекарства, электронику, принесут 
прямо к дверям квартиры и разве что не прожуют вместо 
вас. За вас же готовы убраться, починить, покрасить, по-
мочь детям сделать уроки. Лишь бы были деньги. А вот 
что за них купить сложновато — так это эмоции. Тут, ко-
нечно, можно сказать, что за ними стоит поехать в путе-
шествие, но это позволить себе может далеко не каждый, 
и уж особенно стереотипный зумер, живущий на зарпла-
ту бариста у мамы в квартире. Вот и приходится им изо-
бретать новые способы развлечь себя. Да, наверное, та-
кой подход можно назвать суррогатом эмоций, но, увы, 
в таком мире мы сейчас живем. 
Зато это хороший сигнал нашим федеральным «кноп-
кам», что пора перестать производить «жвачку» для моз-
га. Вас ждет молодая, активная аудитория. Эти молодые 
люди хотят услышать и увидеть, какая Россия отличная 
страна, как хорошо в ней жить и работать. А не историю 
доярки Агафьи, дорвавшейся до столицы.

КИРИЛЛ 
ЯНИШЕВСКИЙ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Молодежь учат финансовой 
безопасности
28 февраля завершится при-
гласительный этап V Между-
народной олимпиады по фи-
нансовой безопасности.

Этот раунд стартовал 1 февра-
ля. Он проходит на междуна-
родной социально-образова-
тельной платформе «Содру-
жество». 
Олимпиада проводится по по-
ручению президента РФ Вла-
димира Путина. Она форми-
рует образовательное, науч-
но-исследовательское и ин-
формационное пространство 
в сфере финансовой безопас-
ности.

— Первый этап носит ознако-
мительный характер. Он 
предназначен для знакомства 
с правилами информацион-
ной безопасности и способа-
ми ее достижения. Те, кто на-
строен на серьезные достиже-
ния в этой сфере, пройдут 
дальше, — сказала менеджер 
проекта Полина Новикова.
Финал состязания пройдет 
осенью 2025 года в Краснояр-
ске. Это станет новшеством — 
обычно заключительный этап 
принимает федеральная тер-
ритория «Сириус».
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Разоблачили культ личности
«ВМ» продолжает вспо-
минать события, которые 
происходили в этот день 
в истории и повлияли 
на ее дальнейший ход.  

1807 год. Был учрежден 
Георгиевский крест.

1956 год.В ходе XX съезда 
КПСС Хрущев выступает 
с докладом о разоблачении 
культа личности Сталина.

1959 год.Родился Алек-
сей Балабанов, российский 
кинорежиссер, сценарист.

1964 год.Кардиохирург 
Василий Колесов провел 
первое в СССР успешное 
коронарное шунтирование 
человеку на работающем 
сердце.

Календарь читала 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА 
v.biyatova@vm.ru

Цены на жилую недвижимость, особенно на новострой-
ки, должны находиться под государственным контро-
лем. С такой инициативой выступил депутат Госдумы 
Евгений Миронов. Он считает, что это позволит снизить 
цены и обеспечить многодетные семьи квартирами.

Вопрос дня
Цены на жилье
предложили отдать 
под госконтроль. 
И как вам?

ЮРИЙ КРУПНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАБЛЮДАТЕЛЬНОГО 
СОВЕТА ИНСТИТУТА ДЕМОГРАФИИ
И МИГРАЦИИ

Я положительно отношусь 
к подобной инициативе и счи-
таю, что такую идею необхо-
димо поддержать. Думаю, что 
если стоимость недвижимо-
сти будет регулироваться го-
сударством, то это положи-
тельно повлияет на демогра-
фию. У людей будет больше 
возможностей для приобрете-
ния жилья. Это стабильность, 
которая мотивирует граждан 
заводить детей. 

ЕВГЕНИЙ КОНОПЛЕВ 
ЧАСТНЫЙ РИЕЛТОР 

Я считаю, если цены на недви-
жимость, в том числе и ново-
стройки, отдадут под кон-
троль государства, то в этом 
сегменте сложится крайне не-
однозначная ситуация. Пару 
лет назад правительство вве-
ло различные льготные про-
граммы, которые сделали по-
купку квартир и домов чуть 
проще. Однако это касалось 
лишь некоторых слоев наше-
го общества. К сожалению, 
этот процесс сопровождал 
один серьезный побочный эф-
фект — рост цен на недвижи-

Подготовил АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

мость. Введение льготной 
ипотеки увеличило спрос рос-
сиян. На фоне этого выросли 
цены и на все остальное: 
стройматериалы, продукты. 
Из-за событий в мире эту си-
туацию невозможно было 
контролировать. Сейчас, со 
снижением зависимости рос-
сийской экономики от долла-
ра и евро, регулирование по-
зволит сдерживать резкие 
скачки цен на недвижимость. 

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Введение государственного 
контроля над рынком жилой 
недвижимости и предоставле-
ние многокомнатных квартир 
многодетным семьям может 
привести к ряду социально-
экономических последствий. 
Реализация программы по-
требует значительных бюд-
жетных расходов, которые не-
обходимо заранее предусмо-
треть в госбюджете. Кроме то-
го, жесткое регулирование 
может снизить интерес инве-
сторов, планирующих зарабо-
тать на недвижимости и поку-
пающих объекты на ранних 
стадиях.

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
КоллекционированиеЮридические

услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42

Сегодня исполняется 95 лет 
Центральному дому работни-
ков искусств. Это единствен-
ный в Москве творческий 
клуб, не закрывавшийся 
в Великую Отечественную.

История ЦДРИ началась 
25 фев раля 1930 года: тогда 
открылся Клуб театральных 
работников. Позже он станет 
объединять еще и ху-
дожников, музыкан-
тов, писателей. 
Во время Великой От-
ечественной войны 
в здании на Пушеч-
ной организовали 
агитпункт. Там рабо-
тали военные круж-
ки, устраивались вы-
ставки, проводились 
концерты для при-
зывников и защитни-
ков столицы, которые не по-
кидали ее пределы (бойцов 
противовоздушной обороны 
и пожарных батальонов). 

И, конечно, там выступали ар-
тисты, вернувшиеся с гастро-
лей на передовой. Первая кон-
цертная труппа от ЦДРИ, в ко-
торую входила легендарная 
Лидия Русланова, отправи-
лась на фронт уже 8 августа 
1941 года. 
— Всего за годы войны были 
сформированы и отправлены 
на фронт 33 бригады, — гово-

рит директор — худо-
жественный руково-
дитель Центрального 
дома работников ис-
кусств Елена Смир-
нова. — Также арти-
сты давали в месяц 
по 80–100 концертов 
в палатах перед ране-
ными. 
18 мая 1942 года «Ве-
черняя Москва» сооб-
щила, что в ЦДРИ 

приезжала делегация с Запад-
ного фронта: принимать клю-
чи от тяжелого танка «Беспо-
щадный», построенного на 

средства московских худож-
ников и писателей. «В синих 
комбинезонах на сцене вы-
страиваются пять бойцов, — 
писала газета. — Это экипаж 
танка…» Командир, лейте-
нант Хорошилов, поклялся 

оправдать «высокое доверие 
<…> работников искусств 
красной столицы».
МАРИЯ РАЕВСКАЯ
maria.raevskaya@vm.ru 

Клуб передал фронту танк от писателей

Сегодня свое 74-летие отме-
чает депутат Московской 
городской думы, народный 
артист РФ, художественный 
руководитель Московского 
академического театра 
сатиры Евгений Герасимов 
(на фото). «ВМ» побеседо-
вала с Евгением Владимиро-
вичем и узнала о его планах 
на будущее. 

Евгений Владимирович, недав-
но президент России Владимир 
Путин вручил Театру сатиры, 
который вы возглавляете, 
орден «За заслуги в культуре 
и искусстве»...
Театр сатиры — это не просто 
культурное учреждение, а те-
атр со столетней историей. Он 
славится своими актуальны-
ми, остроумными постановка-
ми. Мы ведем очень большую 
работу над закрытием «боле-
вых точек» театра, над тем, 
чтобы он не только сохранил 
свое творческое наследие, 
знакомое многим с советских 
времен, но и приумножил его. 
Для нас это очень почетная 
и, самое важное, — очень от-
ветственная награда.

Какие у вас планы как депутата 
Мосгордумы и главы комиссии 
по культуре?
Продолжу улучшать жизнь 
москвичей. Ко мне на прием 
приходит много жителей за-
пада столицы, которых волну-
ют разные проблемы — от 
благоустройства придомовой 
территории до трудоустрой-

ства, социальных льгот. Все 
эти вопросы важно решать 
планомерно. Кроме того, мы 
работаем над развитием куль-
турных проектов.
Сложно ли совмещать депутат-
скую деятельность с творче-
ской?
Я живу в таком режиме уже 
давно — с 2001 года. Слож-

ный и насыщенный график 
для меня — неотъемлемая 
часть жизни.  
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ПОЗДРАВЛЯЕТ 
ЕВГЕНИЯ ВЛАДИМИРОВИЧА 
С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ! СЧАСТЬЯ, 
УСПЕХА И ВСЕХ БЛАГ!

Евгений Герасимов привык работать 
в режиме многозадачности

11 июля 2024 года. Художественный руководитель Театра 
сатиры, народный артист РФ Евгений Герасимов на пресс-
конференции, посвященной подведению итогов 
100-го сезона в Театре сатиры 

Лидия Русланова выступает на Южном фронте перед бойцами. 
Октябрь 1941 года 
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Досье
Евгений Владимирович 
Герасимов родился 
25 февраля 1951 года 
в Москве. Окончил 
в 1972 году Театральное 
училище имени 
Б. В. Щукина (мастер-
ская А. Борисова).
Народный артист Рос-
сийской Федерации, ла-
уреат премии Ленинско-
го комсомола. С 2001 го-
да — депутат Мосгорду-
мы. В 2024 году Евгений 
Герасимов был назначен 
на должность художе-
ственного руководителя  
Театра сатиры.
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